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Hacia una Carta de Servicios municipal 

Tras las vacaciones estivales, las instituciones locales recuperan su normal 
ritmo de trabajo. Y ya ha pasado tiempo suficiente como para que la nueva 
corporación comience a dar muestras de por dónde puede o pretende caminar, de 
cuáles son sus planteamientos de gestión. 

De partida, cabe abrigar la esperanza de que se produzca un cierto cambio en 
la forma, en el modo de hacer las cosas, cambio que todavía no se ha materiali

zado, pero que alentamos desde aquí. 
Existen ciertos aspectos que pueden actuar como indicadores del modelo de 

gestión de ciudad que la nueva corporación debe ir ya abordando: hay que 
mejorar, y mucho, el servicio de limpieza de las calles así como el de recogida de 
basura; hacen falta campañas de concienciación sobre la necesidad del reciclaje 
de los residuos y la recogida selectiva de basuras; siguen proliferando las 
barreras arquitectónicas en el medio urbano, la burocracia municipal sigue 
eternizando las gestiones de los ciudadanos, siguen existiendo calles sin aceras; 
los jardines y espacios públicos precisan de más atención y cuidado... 

Existen necesidades estructurales que no están cubiertas, como ocurre con la 
EDAR que lleva camino de batir el récord de tardanza de puesta en funciona

miento después de haberse realizado la obra. 
El tráfico urbano sigue siendo una asignatura pendiente, que dista mucho de 

estar aprobada, al igual que el problema del aparcamiento en ciertas zonas de la 
ciudad. Mención especial merece la gestión urbanística que debería facilitar, a 
los ciudadanos que lo soliciten, la rehabilitación de su vivienda, y que pueden ver 
eternizarse su expediente. Curiosamente, en otras ocasiones no parecen ponerse 
tantas trabas. En definitiva, urge la aprobación definitiva de los Planes de 
Ordenación Urbana, debidamente revisados y consensuados por todas las fuerzas 
políticas. 

Que se reconozcan las deficiencias actuales en la prestación de algunos 
servicios públicos, no quita para que se aliente y apoye los proyectos municipales 
que ya están en marcha y que van a suponer una mejora desde diferentes puntos 
de vista para nuestra ciudad: la residencia de Alzheimer, los efectos positivos que 
el reconocimiento de Guadix como ciudad intermedia debe tener a medio y largo 
plazo, el centro de transporte de mercancías, el centro de iniciativas empresaria

les, la Alcazaba y el centro de lenguas modernas, que ojalá se consolide. 
Pero todas estas iniciativas, y mil más que se pudieran añadir, nunca podrá ser 

suficiente para la ciudadanía. En esencia, lo que todo ciudadano pide a cualquier 
administración son servicios públicos eficientes, y poder ejercer de forma ágil y 
efectiva su derecho a ser escuchado. El ayuntamiento accitano no debe demorar, 
pues, la aprobación de la Carta de Servicios, es decir, su firme compromiso de 
dar respuesta en un plazo determinado a las peticiones de los ciudadanos, de 
prestar un servicio eficiente. Ya se está aplicando esta Carta en algunos ayunta

mientos, y probablemente acabará convirtiéndose, a medio plazo, en un instru

mento básico e imprescindible para la administración local. La magnitud y el 
grado de cumplimiento de la Carta de Servicios municipal servirá en un futuro, 
tal vez no muy lejano, para medir el talante de los ayuntamientos, su compromiso 
ético y democrático con la ciudadanía, y será, en definitiva, uno de los mejores 
indicadores para evaluar la actuación de los sucesivos equipos de gobierno 
municipal. 

En portada: Este año en el monumento a Cascamorras 
Foto: Picaro 
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El Hada de Alzheimer 
Ana Maria Rey Merino 

En el seno de la sociedad andaluza, 
como en el resto del territorio español, 
se están experimentando importantes 
transformaciones sociales, que inciden, 
entre otras cosas, en la calidad de vida 
de las personas mayores. De entre ellas 
yo destacaría dos, como fundamenta
les. 

Trabajadora Social y Master en 
Gerencia de Servicios Sociales 

Responsable de la Unidad de Es
tancias Diurna para personas enfer
mas de Alzheimer de la Junta de 
Andalucía en Guadix. 

Por un lado el continuo y creciente 
fenómeno del envejecimiento de la po
blación andaluza y, por otro, el cambio 
de pautas familiares. 

Los últimos datos sobre población 
nos confirman que el año que viene 
habrá un millón de andaluces y andalu
zas con más de 65 años; a pesar de este 
dato nuestra comunidad es la que tiene 
la población más joven del país. La 
distribución provincial es irregular y 
así sabemos que en Cádiz este grupo de 
población es del 9,3%, en Córdoba del 
13,64% y en Granada el 12,8%. Es 
necesario destacar que en los munici
pios de menos de 50.000 habitantes es 
donde residen el 64.3% de nuestras per
sonas mayores. 

Las diferencias en cuanto al sexo 
son considerables y aumentan con la 
edad. El 59% de la población anciana 
es femenina, dato que refleja una mor
talidad diferencial por sexo; así, la es
peranza de vida en las mujeres es de 80 
años y en los hombres de 73 años. 

Hay que señalar también que el gru
po de personas de más de 80 años, es 
decir, aquéllas con más riesgo de perdi
da de autonomía e independencia per
sonal, va a experimentar un fuerte cre
cimiento. 

El cambio de pautas familiares es 
debido a la incorporación de la mujer al 
mundo del trabajo y la consiguiente 
menor disponibilidad de ésta para con
tinuar cumpliendo con la función so-
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cialmente asignada, aunque muchas 
veces no reconocida, de cuidadora de 
los miembros de la familia en situación 
de dependencia (niños y niñas, perso
nas enfermas o ancianas). 

Estas dos mutaciones sociológicas 
mencionadas tienen que ver con un acre
centamiento de las necesidades de las 
personas mayores. Una influye de ma
nera cuantitativa, ya que aumenta el 
número de quienes precisan atención, y 
la otra de manera cualitativa, por dis
minuir la prestación de cuidados en el 
seno familiar. Esto debe obligar a los 
poderes públicos a dar cumplimiento al 
mandato contenido en el artículo 50 de 
la Constitución, ajustándose además a 
las exigencias del estado del bienestar 
que debe dar respuesta a las nuevas 
necesidades que se detectan dentro del 
tejido social. 

Un último dato: los diversos tipos 
de demencia, y en especial la enferme
dad de Alzheimer, está afectando gra
vemente al 10% de la población ancia
na. 

El Alzheimer es una enfermedad 
degenerativa de las neuronas, de carác
ter progresivo, de origen todavía des
conocido, y para la que aún no hay 
tratamiento eficaz que la cure o prevea. 

Se llama así en reconocimiento a 
ois Alzheimer, un conocido neurólo

go alemán que en 1907 publicó el caso 
de una mujer de cincuenta y un años 
cuyas facultades intelectuales habían 
desaparecido gradualmente en cuatro 
años. Al realizar la autopsia de su cere
bro, descubrieron una serie de anoma
lías que provocan la muerte de las célu
las cerebrales y la disminución de la 
capacidad de síntesis de mediadores 
químicos. 

Al contrario que un niño, que cada 
día aumenta sus conocimientos, el en
fermo o enferma de Alzheimer, pierde 
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cada día algo de lo que sabía. Podría ser 
comparado a una criatura de ocho o 
doce años en la primera etapa de la 
enfermedad, en la segunda fase dispo
ne de los recursos de un niño o una niña 
de entre cuatro y siete años y por último 
a un lactante desde que nace hasta los 
tres años, en la tercera fase. 

Es una enfermedad muy dura por
que de hecho tanto la persona afectada 
como su familia se convierten en sus 
víctimas. La vida cotidiana de todos los 
miembros se ve alterada. Y es que esa 
mujer que es nuestra madre o ese hom
bre que es nuestro padre o abuelo, y a 
los que tanto hemos querido y de los 
que tanto hemos aprendido, se convier
ten en personas totalmente desconoci
das y de reacciones imprevisibles, que 
necesita cuidados de día y de noche, y 
que, para colmo, ni siquiera nos reco
noce. 

Ante esto hay que armarse de pa
ciencia y seguir cinco pautas básicas: 
no sentir vergüenza, no pensar que so
mos la única persona que le "cuida 
bien", no abandonarse a la tristeza, vi
vir cada día sin pensar en un futuro 
incierto y prever las situaciones que 
desencadena el estrés. 

A veces nos encontraremos en si
tuaciones embarazosas porque nuestro 
familiar realiza acciones que nos ponen 
en un aprieto: grita en la calle, no quie
re entrar en el coche, pide socorro, in
tenta desnudarse, abre los paquetes de 
arroz en el supermercado, les toca el 
culo a mujeres que no conoce de nada o 
dice que le hemos robado. No hemos de 
sentir vergüenza. Es una persona enfer
ma. Explicaremos brevemente el por
qué de estos comportamientos a nues
tras amistades y vecinos para que en
tiendan lo que está pasando. 

Es verdad que los y las afectadas 
sienten una estrecha relación de depen
dencia con la persona que las cuida de 
manera más continua y que la aparición 
de desconocidos puede disparar una re
acción agresiva. También es verdad que 
las cuidadoras disponen de un sentido 
especial para entenderlas, para hablar 
con ellas, para saber exactamente qué 

" El Alzheimer es una en
fermedad degenerativa de las 
neuronas, de carácter progre
sivo, de origen todavía des
conocido, y para la que aún 
no hay tratamiento eficaz que 
la cure o prevea " 

hay que hacer. Pero también es cierto 
que quien cuida necesita ayuda, espa
cios de tiempo libre para descansar, 
para hacer las compras, para ir a la 
peluquería, para tomarse una cerveza 
con su marido o merendar con las ami
gas, o para ir al gimnasio o a pasear al 
parque. Los miembros de la familia que 
se convierten en cuidadores principa
les, no deben rechazar la ayuda de otras 
personas. Muy al contrario, para con
servar la fuerza y actuar como cuidadora 
principal es necesario disponer de bue
na salud física y mental. Una buena 
opción son las Unidades de Estancia 
Diurna como las que la Delegación Pro
vincial de Asuntos Sociales de la Junta 

" Es una enfermedad muy 
dura porque de hecho tanto 
la persona afectada como su 
familia se convierten en sus 
víctimas. La vida cotidiana 
de todos los miembros se ve 
alterada" 

de Andalucía tiene en Atarfe y en Gua-
dix. Aquí se atiende a las personas afec
tadas por la enfermedad desde las 9 de 
la mañana hasta las 4 de la tarde, se les 
proporciona tratamiento especializado 
con te rapeutas ocupac iona les y 
fisioterapeutas, y las auxiliares de clí
nica supervisan su alimentación y su 
higiene. Sin ser la panacea, permiten 
que la familia disponga de un espacio 
propio no sujeto a las interferencias 
constantes de la persona enferma. 

Ver a un ser querido perder sus fa
cultades mentales, vivir su transforma
ción cada día más alejada del ser que él 
o ella era, y eso a pesar del cuidado, del 
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esfuerzo y del cariño con que se realiza, 
puede hacer que aparezca la desespe
ranza. Pero hemos de saber la persona 
enferma es muy sensible al sentimiento 
tanto de tristeza como de alegría, por lo 
que será mucho mejor que no nos rin
damos al desaliento y compartamos to
dos los momentos felices que sean po
sibles. Cinco minutos de felicidad son 
una extraordinaria medicina que sólo le 
podemos proporcionar quienes le que
remos y con ella iluminaremos todo un 
día. 

es lo que está pasando, qué es lo que le 
ocurre para que en vez de llamarlos por 
su nombre les llamen por el nombre de 
sus padres o madres. Yo he encontrado 
la solución en una historia que me con
tó Pep Abanel y que intento reproducir. 

En el reino de la fantasía todos esta
ban empezando a hartarse de la reina de 
las hadas. Con la edad, la reina se había 
vuelto rara y se comportaba de forma 
excéntrica y desconcertante. Pero las 
cosas llegaron al extremo el día que, al 
salir de su palacio, se encontró con el 

Cuidar a una persona con Alzheimer 
es una situación que genera estrés: no 
quiere comer, no se quiere vestir, se 
pierde, se cae, intenta pegarnos, lo cam
bia todo de lugar... Cuando aparecen de 
forma brutal estas situaciones, crean en 
los y las cuidadoras una situación ex
trema que puede degenerar en proble
mas de salud: ansiedad, angustia e in
cluso depresión. Debemos intentar pen
sar en esas situaciones, realizar un "es
cenario" y estar listas para afrontarlas. 
El simple hecho de planificar cómo hay 
que actuar cuando surgen estas situa
ciones nos dará confianza en nosotras 
mismas y reduce el impacto estresante. 

Pero quizá lo más difícil es contar
les a los nietos y nietas que mantienen 
una maravillosa relación, casi de com
plicidad, con la abuela o el abuelo qué 

gran mago, el venerable Magafeo del 
Resopón, y le dijo enfurruñada: "¡Bue
nos días, sabio Turulillo!" El mago se 
quedó sorprendido y ella siguió: 
"¡Turulillo por un palillo! ¿Qué te has 
creído, sabidillo?" Y el hada siguió su 
camino toda estirada. 

Un poco más lejos hizo todavía una 
más gorda. Hizo lo que nunca debería 
haber hecho, ya que era una cosa 
superultraprohibidísima. Atravesó la 
frontera entre el mundo fantástico y el 
mundo de la realidad, y fue a parar al 
centro de una gran ciudad, llamada 
Orilal. Y como el tráfico y el ruido de 
los coches la habían dejado muy aturdi
da, dio con su varita mágica un par de 
pasadas que no recordaba muy bien 
para qué servían y convirtió todos los 
semáforos de la ciudad en un bebedero 
de palomas. Se organizó un follón tan 

terrible, un atasco tan fenomenal, un 
caos tan considerable, que la mayoría 
de los habitantes de Orilal empezaron a 
pensar que Marte le había declarado la 
guerra a la Tierra. 

Fue necesario que un grupo de las 
hadas más cualificadas del reino de la 
fantasía se pusiese a trabajar en estre
cha colaboración con un equipo de téc
nicos municipales durante más de quin
ce días para deshacer el entuerto que 
había causado la anciana reina de las 
hadas. Sin embargo la tarea más impor
tante que tenía que hacer la gente fan
tástica era conseguir que su reina deja
se de hacer barbaridades. Se convocó 
un consejo con los principales perso
najes del reino y no les hizo falta ha
blar demasiado para concluir que ha
bía algo que no era normal en el com
portamiento de la reina. No sólo hacía 
cosas raras, sino que además se había 
vuelto muy despistada y un poco estra
falaria, le había cambiado el carácter, 
tan pronto tenía un mal genio terrible 
como se la veía tan triste que se partía 
el corazón. Pensaron que seguramente 
estaría enferma y como los expertos 
sólo sabían convertir la envidia en pie
dras en el hígado y el rencor en dolor 
de estómago, decidieron que la revisa
se la más afamada doctora de Orilal. 

La medica no necesitó mucho es
fuerzo par darse cuenta de lo que le 
pasaba a la reina y mientras ella miraba 
por la ventana se lo explicó a sus acom
pañantes. La reina de las hadas tenía 
una enfermedad que se daba entre algu
nos humanos cuando se hacían muy 
mayores, y que se llamaba Alzheimer. 
Les explicó que esta enfermedad les 
hacía perder la memoria y a veces el 
sentido común a las personas que la 
sufrían y las convertía en seres des
orientados, despistados y un poco es
trafalarios. En una palabra, a causa de 
la enfermedad hacían rarezas sin tener 
la culpa. La doctora siguió diciendo 
que el tratamiento que mejor sienta a 
estas pacientes es el afecto, la ternura, 
las caricias la alegría y la paciencia. 
Las hadas salieron de la consulta un 
poco tristes, no sólo por lo que les había 
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contado la médica, sino porque al reti
rar a la reina de la ventana donde pare
cía que no se enteraba de nada, vieron 
como le caían dos lágrimas por las me
jillas. 

El consejo se volvió a reunir. Ya 
sabían lo que le pasaba a la reina de las 
hadas, pero tenían aún un problema y 
es que ella seguía teniendo grandes 
poderes que mal utilizados 
tenían terribles consecuen
cias. Había que retirárse
los, así sus perdidas de me
moria y sus rarezas no se
rían peores que las que po
dían tener un humano cual
quiera. Pero esto suponía 
otro problema y es que na
die tenia tanto poder salvo 
la mala, la requetemalísima 
bruja Marunga Martingala, 
la peor enemiga de la reina 
de las hadas. Cuando el con
sejo le propuso a la bruja 
que realizase un maleficio 
que anulase los poderes de 
la reina, Martingala se par
tía de risa porque creía que 
se estaban burlando de ella. 
Después de darle muchas 
razones porque la bruja se 
hizo de rogar, aceptó. En el 
fondo le hacía tanta ilusión 
actuar contra su principal 
enemiga y ser ella la que 
ganase por una vez... Hizo 
el maleficio. Y la reina de 
las hadas se quedó sin po
deres, exactamente igual 
que una abuela normal y 
corriente. Eso sí, una abue
la normal y corriente con 
Alzheimer. 

Cuando el consejo es
taba reunido de nuevo, dis
cutiendo lo único que quedaba pen
diente de aquel asunto, o sea, quien se 
quedaría con la reina para hacerle com
pañía, ayudarla y protegerla, se presen
tó la bruja Marunga Martingala para 
ofrecerse como voluntaria. Se queda
ron sorprendidos. ¿Se habría vuelto 
buena de golpe? La bruja les explicó 

que, al hacer el maleficio, ella también 
perdió sus poderes y aunque se enfadó 
mucho al principio, luego pensó que ya 
no tenía edad para hacer de bruja mal
humorada y malísima, que además era 
un trabajo muy desagradecido, se había 
conformado con ser una mujer normal, 
vieja y un poco cansada. Como no tenía 

familia, ni amigas y que lo único que de 
verdad tenía era a su enemiga de siem
pre, pensó que prefería vivir con ella 
que sola, y como había oído decir que 
la necesitaba... Sí, la necesitaba mu
chísimo. Porque cuanto más tiempo 
pasaba, más falta le hacía que alguien 
le ayudase a vestirse, a lavarse, a pasar 
el rato, a orientarse, y a recordar donde 

dejaba las cosas. A la reina 
le iba muy bien tener a la 
bruja para recordar los vie
jos tiempos, cuando las dos 
se peleaban como el perro y 
el gato por cualquier encan
tamiento de nada, porque el 
hada no era capaz de recor
dar lo que acababa de hacer 
hacía un momento, pero re
cordaba perfectamente lo 
que había hecho cuando era 
un hada joven. Las dos se 
instalaron en un piso en la 
ciudad de Orilal porque la 
doctora les quedaba más 
cerca. Se cambiaron de 
nombres la bruja se llamaba 
Martina Martinella y su ami
ga Regina Adda, aunque ella 
nunca lo recordaba, pero 
daba igual , porque la 
exbruja no la perdía de vista 
ni de noche ni de día. Y 
todo el mundo de la fantasía 
se quedó maravillado con el 
afecto, la ternura y la pa
ciencia con que Martina tra
taba a Regina, y es que 
Martina estaba dispuesta a 
hacer lo que fuese necesa
rio por su amiga. Y así fue 
todo mientras todo fue así. 

La cruda realidad del 
Alzheimer nos permite, a las 
personas que lo vivimos de 

cerca, poner entre comillas muchas ver
dades que hemos dado por supuestas y 
cuestionarnos algunas cosas que tenía
mos muy claras. Hoy puede ser un buen 
día para reflexionar sobre ello. • 
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Un año más 
Picaro 

Ha pasado una año más. Los posos 
de una fiesta como la de Cascamorras 
se han visto misteriosamente alterados 
con una polémica artificiosa. Los habi
tantes de la ciudad se vieron sorprendi
dos ante una propuesta de cambio que 
no esperaban y de por medio uno de 
tantos rifirrafes políticos soterrados a 
los que el Ayunta
miento nos t iene 
acostumbrados cuan
do no se realiza su vo
luntad. 

Este año, con 
tiempo de antelación 
suficiente, la Her
mandad de la Virgen 
de la Piedad, que es 
muy escasa en núme
ro y que tiene por re
presentante a Juan L. 
Lechuga, recibió a 
Heriberto con la peti
ción bajo el brazo de 
saber si podía ser o 
hacer de 

Cascamorras. 
Con la misma, se

gún Juan Lechuga, se 
ponen en contacto 
con Samaniego, que 
hasta ahora lo venía 
representando, y le in
forman de la petición 
que ha recibido la her
mandad y de cómo 
piensan darle curso. 

Hacerla efectiva, 
porque esta persona 
está dispuesta a cum
plir con las condiciones que tradicio-
nalmente planteaba el desempeño del 
Cascamorras o sea: asistir tanto en 
Guadix como en Baza a la carrera, la 
petición de fondos por las calles de 
Guadix y Baza y la asistencia a la pro
cesión en Baza básicamente. 

De pronto surge la polémica en la 
que curiosamente toma partido una en
tidad ciudadana que cree tener derecho 
a inmiscuirse en unas decisiones que, 
acertadas o no, toma una hermandad 
soberana en las mismas. Así las cosas, 
habría que precisar que el Ayuntamien
to ha confundido la obligación que tie
ne de facilitar, propagar y apoyar aque

llas manifestaciones culturales arraiga
das en el pueblo, que además de ser 
incruentas propician una diversión fes
tiva y lúdica de sus ciudadanos. 

De otro lado, no hay que olvidar 
que Samaniego, la persona que hasta 
ahora había encarnado a Cascamorras, 
debiera de comprender que se trata de 

una decisión propuesta por quien tiene 
todo el derecho a hacerla; del mismo 
modo que a él se la hicieron en su 
tiempo y nadie protestó ni se rasgó las 
vestiduras. 

Es cierto que a la hermandad se le 
pueden argumentar variados plantea
mientos y razones para atender o no el 
supuesto cambio con la denominada 
por algunos "excusa de la promesa". 
Pero ni lo uno ni lo otro. 

Ni el Ayuntamiento ha actuado bien 
erigiéndose en defensor de una persona 
supuestamente ofendida por el cambio 
(no se tenía título de ostentación del 
personaje), ni la hermandad ha debido 

de inhibirse y sí, en cambio, proclamar, 
para que quedara claro, que ésta era su 
voluntad; a la que no renunciaba, por
que está entre sus atribuciones. 

El Ayuntamiento, ingenua y artera
mente, ha presionado de variados mo
dos a la hermandad para que cambiara 
de parecer y es aquí donde igualmente 
ha perdido los papeles. 

Contribuyendo a un montaje con 
declaración política de la concejalía de 
cultura incluida -digna de conservar en 
un marco- por pretender justificar algo 
que no se sostenía y más aún si para 
ello se sirve uno con prepotencia de la 
posición dominante de ser gestor de 
unos fondos públicos, a su voluntad de 
retirar los medios físicos (banda muni
cipal, camión de bomberos, fuerzas de 
orden público) en el recorrido, présen
les tan sólo para guardar el cortijo al 
que también pretendía desde hace al
gún tiempo prohibir el paso por la plaza 
de las Palomas, no llenar de agua el 
pilar del caño de Santiago, vallar una 
fuente privada para que no se le ensu
ciase, etc. 

Hay pues que admirar las "enormes 
facilidades" dadas por el Ayuntamien
to a unos así como las evidentes zanca
dillas puestas a otros intentando impe
dir incluso la difusión por televisión de 
esta extraordinaria fiesta popular que 
conserva afortunadamente su vigencia 
y fortaleza, independientemente de 
quien o quienes la representen. 

De todas maneras y formas, el Ayun
tamiento accitano tiene en sus manos 
desde hace bastante tiempo el compro
miso de remitir a las autoridades com
petentes la documentación administra
tiva necesaria para que esta fiesta tradi
cional de Cascamorras pueda ser decla
rada de interés turístico. Deseamos que 
este trámite, que corresponde en exclu
siva a la autoridad, se realice lo más 
rápidamente posible, así, sin más co
mentarios, demostrando con ello el sen
tido común que se le supone, es decir, 
el de gobernar para todos. 

Esperemos que el año que viene 
cuando llegue Cascamorras podamos 
al menos celebrarlo con un nuevo título 
para esta fiesta: su declaración como 
fiesta popular, pero, además, de interés 
turístico. 



Cascamorras 
SECRETARIA GENERAL 
EXPT. REVOCACIÓN 
SUBVENCIÓN 

El título II, capítulo único, del 
Reglamento de Servicios de las 
Corporaciones Locales, regulador 
de las subvenciones, prevé en su 
Art. 26 norma 2 a que la 
Corporación podrá revocar las 
subvenciones o reducirlas en 
cualquier momento, salvo pacto 
en contrario. 
Para la fest ividad del 
Cascamorras se estableció un 
itinerario concreto, itinerario que 
fue alterado según informe de la 
Policía Local obrante en el 
expedien te , a pesar de las 
advertencias que los Agentes de 
la Autoridad les efectuaron. Esta 
alteración, no solo produjo el 
incumplimiento a las órdenes del 
Agente de la Policía Local, sino 
que a su vez mancharon las 
columnas de la plaza de las 
Palomas y portales de la Casa 
Consistorial. Elementos que se 
querían preservar, al fijar el 
itinerario por el alto coste de su 
limpieza. 

Ante la situación creada e iniciado 
expediente para la revocación de 
la subvención concedida, por la 
presente se le concede un plazo 
de diez días para que pueda alegar 
y presentarse los documentos que 
estime pertinentes en su defensa, 
todo ello de conformidad con el 
Art., 84 de la Ley 30/92 de 26 de 
noviembre de la Ley de R.J.A.P. 
yP.A.C. 

Guadix a 24 de septiembre de 1999 

Alcalde Presidente 
Fdo. José Luis Hernández Pérez i 

ALEGACIONES AL 
EXPT. REVOCACIÓN 
SUBVENCIÓN 

Juan López Lechuga, mayor de edad, 
funcionario, con domicilio en Guadix 
(Granada), Avda. Medina Olmos n° 46-
4°b, con D.N.I./N.I.F. 24.035.469, en mi 
calidad de Hermano Mayor de la 
Hermandad de la Virgen de la Piedad 
«Cascamorras» en Guadix, 
EXPONGO: 
I o Que con fecha 24 de septiembre de 
1999, registro salida 5 octubre de 1999 y 
noticicado el día 6 del mismo mes y año, 
se me comunica que da iniciado expediente 
por ese Excmo. Ayuntamiento para la 
revocación de la subvención concedida a 
la Hermandad que represento, por haber 
incumplido el itinerario de la entrada del 
Cascamorras en Guadix y en base al 
fundamento jurídico del Título II, Capítulo 
único del Reglamento de Servicios de las 
Corporaciones Locales, regulador de las 
subvenciones, que prevé en su art. 26 
apartado 2 o , que la Corporación podrá 
revocar las subvenciones o reducirlas en 
cualquier momento, salvo pacto en 
contrario. 

2 o Que ante este acto administrativo debo 
de manifestar como alegación en el plazo 
establecido para ello lo siguiente: 
a) Que en todo momento se ha cumplido 
con la «tradición» de la Fiesta del 
Cascamorras. 
-Salida y entrega de los premios el día 5 de 
septiembre. 
-Participación en la vecina localidad de 
Baza en la entrada, Santa Misa, Procesión 
y acompañamiento a las Corporaciones 
Municipales de Guadix y Baza (esto Vds. 
lo pudieron constatar in situ), todo esto 
por imperativo de nuestros estatutos. 
-Entrada en Guadix en horario comunicado 
en el programa oficial de feria y otros 
medios de difusión. El itinerario se realizó 
por las calles mencionadas. Al llegar por 

la calle Ancha la masa que acompañaba 
al Cascamorras lo introdujeron por la 
Plaza de las Palomas; pero en todo 
momento yo como Hermano Mayor de la 
Hermandad seguí el itinerario marcado 
con anterioridad (Cuesta de Ponce y Pozo) 
seguido por los coches de Protección Civil 
y ambulancia de Cruz Roja. Así mismo 
les indico que esto pudieron testificarlo 
vecinos de Guadix que puedo indicarles 
con nombres para su comprobación. 
b) Que en ningún momento ni yo, ni 
ningún miembro de la Junta de Gobierno 
de la Hermandad , indujeron al 
Cascamorras a pasar por la Plaza de las 
Palomas. 
c) En cuento a las pintadas no fueron 
realizadas por «El Cascamorras», ni 
ningún miembro di rect ivo que 
acompañaba al mismo. Si la Policía Local 
tiene datos, debe obrar en consecuencia. 
d) La subvención concedida ha sido 
gastada pagándose los gastos originados 
en los dos años 98 y 99, y en breves 
fechas le remitiremos los justificantes. 
e) Este año el Cascamorras ha seguido 
siendo un éxito tanto de público como de 
difusión (Ideal 10-9-99, Canal Siete TV, 
Andalucía Directo, Radio Nacional de 
España, Onda Cero Nacional, Emisoras 
locales de Baza y Guadix, así como 
numerosos andaluces que nos han 
felicitado). 
Por todo lo expuesto, 
SOLICITO: 
I o Me sea admitido el presente escrito de 
alegaciones. 
2 o Sea archivado el expediente de 
revocación de subvención iniciado, en 
base a no haber tenido la Hermandad 
n inguna culpa en cuanto al 
incumplimiento del itinerario y porque 
creemos que el diálogo debe se servir de 
puente para corregir deficiencias y no la 
fuerza del poder para hundir tradiciones. 

Guadix, 11 de octubre de 1999 
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Juzgados dignos en Guadix, por fin 
Finalmente ha sido en el mes de 

junio de 1999 cuando se han inaugura
do los Juzgados en el viejo edificio de 
la Avenida Medina Olmos n° 53. De 
nuevo hemos tenido ocasión de pisar 
los locales judiciales, pero con nuevo 
estilo y aires de modernidad para los 
tiempos actuales. 

Fue en diciembre de 1991 cuando 
se caía de forma 
repentina la te
chumbre del vie
jo edificio, cons
truido en la pos
guerra, y obliga
ba por razones 
de seguridad a 
desalojar los juz
gados. Tras unos 
días de incerti-
dumbre y desor
den, y ocupar 
provisionalmen
te la casa de cul
tura, en enero de 
1992 nos insta
lamos los fun
cionarios en dos 
pisos contiguos, 
inicialmente su
ficientes, del ca-

Jose M a Molas 

ción. Finalmente, en julio de 1996, el 
Congreso de los Diputados aprueba una 
iniciativa promovida por Izquierda Uni
da, para dar una "ubicación digna" a los 
Juzgados de Guadix. La propuesta del 
diputado Pedro Vaquero, contó con la 
anuencia del PP y el PSOE. Gobernan
do el Partido Popular, visita los Juzga
dos el secretario de estado, José Luis 
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Fachada actual de los nuevos juzgados 

llejón de Bocanegra. Se había dado una 
solución provisional, que duraría siete 
años. La Administración prefería se
guir pagando costosos alquileres, y 
ampliar las dependencias a otro piso 
más, antes de resolver la situación de 
interinidad. De la alegría inicial de los 
vecinos, por tener nuevos inquilinos 
que no hacíamos ruido de noche, ni 
molestábamos por las tardes, se pasó a 
una situación de incomodidad, por la 
suciedad acumulada, el ascensor estro
peado, la escalera sucia, el arroz de las 
bodas, colillas abundantes y otros res
tos. Todo ello demostraba la falta de 
idoneidad a todas luces de la situación 
judicial tan prolongada. 

Llegan las protestas de los vecinos. 
Los funcionarios dan conocimiento a 
través de la prensa de la situación de los 
Juzgados. Comisiones Obreras denun
cia que se toman declaraciones judicia
les en una cocina alicatada. El alcalde 
interviene, anunciando medidas de pre
sión para evitar seguir con esa situa-

González Montes, e informa de que se 
va a invertir el dinero necesario para la 
reforma y rehabilitación del viejo edifi
cio de juzgados. El presupuesto de con
trata de obras supera los 152 millones. 
Así pues, tras varios debates y propues
tas acerca de dónde se iba a situar la 
sede judicial, se propone racionalmen
te rehabilitar el ya conocido y abando
nado edificio de juzgados. 

Llegamos a finales de 1998, las 
obras se aceleran, y todo parecía indi
car que a principios de año, tendríamos 
nuevo edificio para los profesionales y 
ciudadanos. Los retrasos propios de 
cualquier construcción hacen que coin
cida la inauguración definitiva con la 
campaña electoral. ¿Simple coinciden
cia? 

Pero al fin podremos disfrutar de 
nuevas dependenc ias , modernas , 
informatizadas, climatizadas, que ofre
cen unos servicios al ciudadano que 
pronto se podrán valorar y apreciar, a 

pesar de algunas críticas puntuales, 
como no podía ser menos. 

Se trabaja desde el ministerio y el 
parlamento para modernizar y agilizar 
la administración de justicia, y por ello 
se busca dotar de medios materiales, e 
informatizar la oficina judicial. Actua
lizar el proceso legal, por ejemplo con 
la debatida ley de enjuiciamiento civil, 

con la que se 
pretende redu
cir los numero
sos procesos 
e s p e c i a l e s . 
Pero queda el 
tercer pilar de 
la institución 
judicial, que no 
se sabe ade
cuar, y es el 
p e r s o n a l . 
Como muestra 
está el abando
no, desde la 
Consejería de 
Justicia, en cu
brir con agili
dad las vacan
tes que se pro
ducen, y así, a 
la vez que se in

auguraba a bombo y platillo el nuevo 
edificio, se mantenían tres vacantes por 
causas justificadas de enfermedad y em
barazo en un solo Juzgado desde hacía 
varios meses sin cubrir. Un personal no 
incentivado, con el trabajo acumulado, 
que realiza funciones que no le corres
ponden, sin que se le reconozca econó
micamente sus cometidos, delata una 
de las asignaturas pendientes y urgen
tes que debe acometer tanto el poder 
legislativo como el propio ministerio si 
quiere entrar en el nuevo siglo con la 
tarea judicial mejor encauzada que en 
los últimos años. 

A finales de septiembre, una vez 
resueltas todas las instalaciones telefó
nicas y eléctricas pendientes, y transcu
rrido el periodo vacacional, se realiza 
el esperado traslado de las oficinas. 
Esperamos y deseamos que se den los 
demás pasos necesarios para disponer 
de una administración de justicia mejor 
preparada y bien dotada para afrontar 
los retos del nuevo siglo. • 



Proyecto 
Iniciativa PYME: 
Guadix Interfaz 

"Guadix Interfaz" es un programa 
de actuación formativa-asociativa, que 
Líder Comarca de Guadix ha elaborado 
y cuya pretensión es consolidar el teji
do empresarial de la comarca accitana 
con la creación de un Vivero de Aso
ciaciones Empresariales. 

La puesta en marcha del proyecto 
permitiría la ubicación de una estructu
ra estática que agruparía a las Asocia
ciones Profesionales de los distintos 
sectores empresariales con los que Lí
der está trabajando directamente para 
consolidar la articulación territorial que 
se está implantado en la zona. De igual 
forma, la puesta en marcha del proyec
to permitiría compartir recursos y cos
tes administrativos, pudiéndose crear 
estructuras organizativas de sectores 
que supongan un revulsivo y acicate 
para la progresión de los mismos, des
de las que se prestarían servicios de 
apoyo que vayan más allá de los mera
mente promocionales. 

El proyecto que va a solicitar la 
sociedad es de un coste superior a los 
trece millones de pesetas, y tiene como 
objetivo final consolidar el tejido de 
asociaciones empresariales de la co
marca, como instrumento (interfaz) a 
través del cual las empresas comarca
les puedan mantener relaciones de for
ma estable; forma parte también de este 
objetivo a largo plazo el establecimien
to de relaciones de trabajo entre las 
asociaciones empresariales de Guadix 
con análogas de otros territorios/secto
res, o con otros organismos interme
dios. 

«Guadix Interfaz surge como un 
programa de actuaciones a desarrollar 
vinculado a las asociaciones, permi
tiendo dar a conocer a los asociados las 
nuevas tendencias de planificación em
presarial, es un programa que supone 
trasladar la forma de actuación de otras 

asociaciones a nivel nacional a las aso
ciaciones comarcales, sobre todo en lo 
que de transferencia de metodología y 
apoyos a los empresarios conlleva. 

Según el programa de trabajo traza
do por Líder Comarca de Guadix, se 
realizarán breves diagnósticos de las 
asociaciones presentes en el Vivero, 
análisis de la viabilidad técnica y eco
nómica tanto de las asociaciones consi
deradas de forma individual, como del 
vivero en su conjunto, identificando 
para ello los servicios comunes que se 
proponen. Incorporación de los resulta
dos de este análisis a la estructura que 
sustente el vivero, con objeto de conso
lidar este a medio plazo como un orga
nismo intermedio de apoyo a la innova
ción. 

Además, se pondrá en marcha un 
proceso de intercambio entre las aso
ciaciones del vivero y otras de diferen
tes comarcas con el fin de impulsar la 
introducción de mejoras en la gestión, 
servicios prestados etc. identificación 
de las tecnologías clave para los secto
res representados en la asociación. Di
fusión de las mismas en el vivero y, por 
último, de forma paralela se realizaría 
la implantación de la infraestructura 
telemática necesaria para el funciona
miento del Vivero. • 
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Integrismos 

Esta es una de las palabras que an
tes consiguen ponerme el vello de pun
ta, tan tieso, que siento como me duele 
la piel. 

Normalmente la oigo asociada con 
acontecimientos de los países árabes y 
con sus creencias religiosas. ¿A qué 
persona no le resulta conocido lo del 
integrismo islámico? 

Pero hemos de evitar ser ingenuas y 
pensar que eso no puede pasar en un 
país desarrollado como el nuestro. 

He leído el libro "La morena de mi 
copla". Sopeña nos describe la condi
ción de la mujer española en el reciente 
pasado. En él he encontrado unas ins
trucciones redactadas por el obispo de 
Málaga en diciembre de 1943. "Nor
mas concretas de modestia femenina", 
es como se titula este escrito, y entre 
ellas destacan la 9 y la 12. La primera 
dice "al templo se debe ir con mangas 
largas que cubran brazo y antebrazo, 
con medias y vestido que cubra la ma
yor parte de las piernas, sin escotes, ni 
transparencias, ni calados". La otra: "es 
pecado contra la modestia y honestidad 
cristiana el bañarse mezclados los hom
bres y las mujeres; el alternar unos y 
otras (con traje de baño) en juegos y 
pasat iempos, o el usar bañadores 
indecorosos, que dejen al descubierto 
lo que impiden ver o mirar las normas 
más elementales del pudor". 

¿Qué diferencia hay entre esto y los 
velos de Irán, o las terroríficas prendas 
que han de vestir las mujeres de 
Afganistán? Ninguna. Siempre habrá 
alguien, sobre todo hombres de iglesia 
con poder, que quieran hacer desapare
cer a las mujeres de su vista para así 
poder controlar sus inmaduras y algu
nas veces enfermas mentes. Mientras 
tanto ¡Jomeini, cabrito, ponte tú el 
velito! • 
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Bicis y motos 

El PP transmitió al equipo de go
bierno municipal el ruego de que se 
controle y tomen las medidas necesa
rias para evitar el plus de peligrosidad 
que crean las bicicletas y ciclomotores 
sobre todo en plazas y parques. 

Se pretende evitar con esta iniciati
va tanto accidentes como riesgos inne
cesarios y no aumentar las barreras ar
quitectónicas solicitando de paso la 
posible creación de un carril bici. 

Reconocimiento 

A finales de julio tenía lugar el re
conocimiento estricto por parte del go

bierno municipal de un asunto que du
rante la campaña electoral fue negado 
como falso y tendencioso tras una de
nuncia de IU en un medio de comunica
ción local. 

La concejalía de deportes del Ayun
tamiento accitano se veía obligada a 
presentar una moción para instar a la 
Junta de Andalucía a que agilice y re
suelva los problemas que se han pre
sentado en al ejecución de las obras de 
la pista de atletismo. 

Esta debía de estar finalizada para 
el mes de octubre y sin embargo las 
obras actualmente están paradas desde 
hace más de tres meses. Por ello se 

muestra la más enérgica protesta ante 
la empresa por el retraso en la finaliza
ción de las mismas. 

Asociación de artesanos 

La asociación de Artesanos de la 
Comarca de Guadix participará en la 
XIX edición de la Feria de Artesanía de 
Castilla la Mancha que se celebrará en 
Toledo bajo el lema de "Una feria con 
mucho oficio". 

Se trata de una feria calificada como 
de las más importantes dentro del sec
tor promocional de los oficios artesa
nos, y en ella tienen previsto participar 
tres artesanos de la comarca: Cerámica 
Balboa, Forja Cruz y Cerámica árabe 

"Mencal". La parti
cipación de los arte
sanos aceítanos ten
drá una subvención 
del 70% del coste 
aportada por Líder 
Comarca de Guadix. 

Noticias Feria 

En un at ípico 
certamen de pintura 
denominado "Ciu

dad de Guadix" se fallaron los premios 
primero y segundo que correspondie
ron respectivamente a José Medialdea 
Marcos (Oleo) y a una obra (acuarela) 
propiedad de Encarnita Casado y de la 
que sin embargo es autor Eugen D'arc. 

En el apartado de carocas, de un 
total de 33 piezas presentadas, resulta
ron vencedoras las carocas presentadas 
por David Baca García, con una alego
ría sobre el aire acondicionado del cine 
Acci, y en segundo lugar las entregadas 
por José A. Poyatos (colaborador gráfi
co de esta revista) junto con Roberto 
Baena Herrera. 

IU 

El grupo municipal de IU en el 
Ayuntamiento accitano ha presentado 
varias mociones entre las que destacan 
dos. Una por la cual se pretende que 
una delegación municipal contacte con 
el único bisnieto del literato accitano 
Pedro A. de Alarcón, que reside en 
Madrid contando con una avanzada 
edad, pero que posee un amplio legado 
de su bisabuelo del que IU pretende 
que si es posible pase a manos del mu
nicipio accitano. 

Las otras mociones están relaciona
das con la petición de elaboración de 
una ordenanza municipal para la tenen
cia doméstica de animales de compa
ñía, además de suscribir un convenio 
con el colegio provincial de veterina
rios de Granada para la prestación del 
servicio de identificación canina a tra
vés de un microchip subcutáneo. 

La tercera moción está relacionada 
con la propuesta de instauración de un 
sistema de alerta inmediata para perso
nas en riesgo de ser víctimas de maltra
to ante los datos de que en el último año 
se han producido medio centenar de 
casos en la ciudad. 

Petición protesta 

De manera un tanto atípica y desde 
luego muy explícita, un buen número 
de jóvenes aceítanos aficionados a las 
motos expusieron nada menos que en el 
domicilio particular de la alcaldía su 
peculiar punto de vista sobre la necesi
dad de que la ciudad disponga de un 
circuito donde poder circular libremen
te con sus motos sin peligro para los 
ciudadanos de Guadix. 

La autoridad, ante la avalancha, afir
mó que se estudiaría la propuesta reali
zada y posteriormente se sabe que se ha 
reunido con algunos de ellos para in-
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tentar estudiar de forma más detenida 
la viabilidad de la idea. 

Centro de Salud 

Carolina Fernández Vigo, parlamen
taria granadina del PP, planteó después 
de una visita al centro de salud de Gua
dix unas preguntas con respuesta por 
escrito ante el Parlamento Andaluz acer
ca de la preocupante situación del cen
tro de salud. En ella hace un breve pero 
directo repaso a las más elementales 
carencias del centro, demandando su 
oportuna y urgente reparación. 

Remodelac ión integral 

El alcalde de la ciudad presentó en 
Sevilla en la Dirección General de Ca
rreteras el proyecto de remodelación de 
las actuales avenidas Medina Olmos, 
Buenos aires y Mariana Pineda para su 
inclusión, según su propuesta, en el 
viario de la ciudad. 

Por medio de esta propuesta se pre
tende básicamente peatonalizar una gran 
cantidad de espacios baldíos dotando a 
estas calles de amplias aceras, zonas de 
estacionamiento, mobiliario urbano, 
carriles bici así como una actuación 
integral sobre lo que hasta ahora se 
conoce como laberinto o Plaza de las 
Américas en la que parece ser que po
dría construirse una gran rotonda que 
facilitaría mucho la circulación 
de vehículos y peatones. 

Remodelac ión calle Ancha 

A mediados del mes de agos
to tenía lugar la presentación a < 
los vecinos de la remodelación o 

z 
de la calle Ancha. Con un presu- £ 
puesto de 30 millones se preten- J2 
de acometer la renovación de los g 
servicios de fontanería, alumbra- g 
do, acerado y mobiliario urbano, H 

así como la creación de una pe
queña plaza en la parte alta de la calle. 
Las obras se realizarán en dos fases: 
una antes de las fiestas de Navidad y 
otra inmediatamente después. 

Los trabajos, a cargo de la empresa 
Martínez y Ortega, se han iniciado en el 
tramo de la calle comprendido entre 
Tarrago y Mateos y Pedro Antonio de 
Alarcón, por lo que lógicamente el trá
fico ha quedado interrumpido, como en 
otras ocasiones, sin el aviso previo opor-

Visita al centro de Salud 

tuno, lo que ha producido algunas mo
lestias a los automovilistas. 

Clausura de curso 

A finales de verano se han celebra
do en la ciudad los cursos de verano 
organizados por la Universidad de Gra
nada a través de su Centro de Estudios 
Mediterráneo. Con este motivo se clau
suró recientemente el curso denomina
do "La música en el tiempo en la edu
cación secundaria" en el patio del Ayun
tamiento con la presencia del director 
del curso, Antonio Martín, así como 
del concejal de educación, Antonio 
Jabalera, quienes hicieron entrega de 
los cor respondien tes d ip lomas 
acreditativos a los alumnos matricula
dos. 

Alumnos en la clausura del curso 

Presentación de naves 

A finales de agosto eran presenta
das de forma oficial por el alcalde acci-
tano y Miguel A. Serrano, gerente del 
IFA (Instituto de Fomento de Andalu
cía), las 35 naves del polígono indus
trial que se han construido con la inten
ción de fomentar la adquisición de na

ves industriales por parte de la pequeña 
y mediana empresa de Guadix. 

La intención de esta iniciativa, que 
ha contado con la ayuda de la Junta de 
Andalucía, es facilitar el traslado a sue
lo industrial de la pequeñas empresas 
que todavía desarrollan su actividad en 
el interior del casco urbano de la ciu
dad. 

Inicio de clases 

Aunque el plazo de matriculación 
finalizaba a finales de octubre, los alum
nos del denominado proyecto Aula Per
manente dependiente de la Universi
dad de Granada ya han comenzado las 
clases del curso 99/2000. 

El programa docente es amplio y 
heterogéneo, yendo desde legislación 
municipal, la dieta como fuente de sa
lud, urbanismo en ciudades históricas, 
política y medios de comunicación en 
España, toros en la cultura española, 
vida y obra de Velázquez, el arte del 
Islam en Granada, etc. 

Guadix, entre los 100 pueblos 
mas bonitos de España. 

La cámara de comercio Hispano-
Japónesa presentó en Madrid un libro 
del autor Osamu Takeda acerca de los 
que él considera los pueblos más bellos 
de España. Este autor, gran conocedor 

de la cultura española, ha centra
do su elección en el estudio del 
patrimonio y las costumbres na
cionales. El volumen contará con 
288 páginas a color con textos 
en japonés, mapas y fotografías 
realizadas por el propio autor, 
así como información de interés 
para los visitantes. 

Convocatoria de becas 

La fundación Guadix 2020 
oferta a todos los estudiantes de 

Guadix y comarca becas para la reali
zación de cursos de especialización y 
mas ter a d is tanc ia d i r ig idos a 
diplomados y licenciados universita
rios convocados por la Universidad 
Politécnica de Madrid (UPM) y el Cen
tro de Desarrollo de Directivos (CDD). 

Las becas serán para los cursos si
guientes: 

Especialistas en gestión de hoteles, 
de agencias de viajes, de planificación 



y promoción turística, en legislación 
ambiental, en técnicas instrumentales y 
de control, en organización de la ges
tión ambiental, en codiagnósticos in
dustriales, de técnicos en gestión y pro
tección del medio ambiente urbano y 
gestión del agua, así como master en 
gestión ambiental en la empresa y 
ecoturismo. 

El plazo de inscripción será hasta el 
15 de noviembre, mientras que además 
se convocan 20 medias becas para las 
cuales no se precisa título universitario 
en las materias de gerencia tu
rística y hotelera, gestión de re
siduos urbanos y especialista en 
educación ambiental. Para éstos 
el plazo finalizaba el día 9 de 
octubre 

Los interesados se pueden „. 
dirigir a Placeta de los naranjos • 
7, 2°G Escl Izqda. Tfno 958/< 
663711 en horario de 9 a 13 o 
horas. § 

de poder determinar si hay demanda 
suficiente para impartir estas lenguas. 

Inauguración C E T E P 

El centro de Estudios Pastorales San 
Torcuato, del que ya hemos dado cum
plida información de objetivo y activi
dades previstas, ya está inaugurado. Re
cientemente, en la parroquia Jesucristo 
Redentor, se reunieron responsables, 
profesores y alumnos de ese centro pio-

Escuelas Deportivas 
Biblioteca del CETEP 

La oferta municipal de actividades 
deportivas encuadrada en las denomi
nadas escuelas deportivas municipales 
para el curso 99/2000 contempla un 
total de casi catorce disciplinas que van 
desde baloncesto, volea, balonmano, 
badminton, tenis, tenis de mesa, aje
drez, atletismo, bici todo terreno, gim
nasia de mantenimiento, aerobic sep y 
equitación. Los interesados se pueden 
dirigir a las dependencias consistoria
les de la Plaza de las Palomas, 22-1° 
izqda. 

Centro de lenguas modernas 

ñero en Andalucía oriental en ofrecer 
diplomatura y licenciatura en teología. 

La jornada de inauguración comen
zó con una celebración de una misa del 
Espíritu Santo presidida por el obispo 
de la diócesis García Santacruz y los 
párrocos Lcovigildo Gómez y Francis
co Alarcos, acompañados por un gran 
número de sacerdotes de la diócesis 
que ocuparán plazas de profesorado del 
centro. 

La lección inaugural estuvo a cargo 
del doctor en Historia de la Iglesia Juan 
María Laboa bajo el título "Retos para 
el tercer milenio" 

que se pretendían dar "grandes pasos 
hacia la igualdad, así como acabar de 
una vez por todas con la precariedad 
educat iva , h ig iénica , sani tar ia y 
nutricional que sufre este colectivo". 

Este año se volverán a realizar acti
vidades extracscolares cada quince días 
en el taller de la cueva Gloria Fuertes, 
se realizará la tercera edición del curso 
de formación preocupacional, con mó
dulos de habilidades sociales, artesanía 
popular, y graduado escolar. 

Además se establecerán acciones 
or ientadas a fomentar la 
concienciación de derechos y 
ob l igac iones vec ina les , 
estimulación para la participa
ción en la vida comunitaria, de
sarrollo de funciones dentro del 
hogar, así como un seminario 
con motivo del Día de los Gita
nos Andaluces junto a exposi
ciones, viajes, jornadas, etc. 

Convocatoria urgente 

Desde la organización del PA 
se ha solicitado la convocatoria urgente 
de la Mancomunidad de Municipios de 
la comarca accitana con el objetivo de 
promover de forma integral esta co
marca. 

Se pretende elegir unos nuevos ór
ganos de gobierno que dinamicen esta 
iniciativa de mancomunidad de muni
cipios que tiene asignadas competen
cias en materia de agricultura ganade
ría, artesanía y fomento del turismo y 
que en otras comarcas parece ser que 
está funcionando bastante bien. 

Presentación "Otoño de música" 

Treinta y siete alumnos son los que 
han iniciado la actividad del recién in
augurado Centro de Lenguas Moder
nas de la Universidad de Granada en 
Guadix. Se inició la actividad con cur
sos de italiano (4 alumnos) e inglés (34 
en varios niveles). Próximamente, en el 
segundo trimestre, se abrirá plazo de 
inscripción para francés y alemán, a fin 

Un centro ecuestre 
de alto nivel 
al alcance 
de todos 

Programa Municipal de 
Desarrollo Gitano. 

El concejal delegado de Servicios 
Sociales, Jorge Alvarez, presentó el plan 
de actividades del programa de desa
rrollo gitano. 

El concejal, en su intervención, se
ñaló las áreas de actuación recordando 

El viernes 22 de octubre, con la 
actuación de David Martínez a la guita
rra, se inició el ciclo de otoño del deno
minado circuito andaluz de música. 

Las actuaciones previstas son va
riadas e incluyen música y teatro. 

Este es su calendario: 
22 de octubre, Concierto de guitarra 

a cargo de David Martínez 

CABACCI 
Centro Ecuestre 

Ctra de Lugros (Junto a Bda Andalucía) 
Tfno 958 66 22 01 
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6 de noviembre, en la Casa de la 
Cultura, "Historia de un soldado". 

11 de noviembre, Concierto didác
tico "Pedro y el lobo". 

12 de noviembre, Orquesta de cá
mara Manuel Castillo. 

26 de noviembre, en el Liceo Acci-
tano. 

3 de diciembre, "Cuarteto para el 
fin de los tiempos", con la colaboración 
del Aula de Teatro. 

La mayoría de las actuaciones ten
drán lugar en el patio del Ayuntamien
to y como en ocasiones anteriores los 
espectáculos serán gratuitos. 

Según la concejala de Cultura, la 
comarca accitana goza de buena salud 
cultural, si bien hace falta que la co
marca y Guadix vuelvan a repetir el 
récord de participación de anteriores 
convocatorias. 

Atañí informa 

La asociación Atani Nueva Ilusión 
comunica que se ha convocado el 6 o 

Concurso de Dibujo para primaria y 
secundaria en el ámbito de Guadix y 
comarca, en el que se podrá participar 
en los respectivos centros de enseñanza 
con el tema "El colegio de tus sueños". 

El fallo del mismo tendrá lugar el 
día 13 de noviembre a las 17,30 horas 
en la Estación de Autobuses de Guadix. 

También comunica Atani que aún 
se pueden inscribir en el taller de cerá
mica prehistórica con orientación al 
autoempleo que con una duración de 
100 horas ha organizado esta asocia
ción. Para más información pueden lla
mar al teléfono 958/660313 de lunes a 
viernes en horario de 11 a 12 mañana y 
de 6 a 8 tarde. 

Rambla del Patrón 

Por fin, después de mucho tiempo 
parece ser que una promesa se hará 
realidad, y es que a mediados de octu
bre tanto la consejería de Obras Públi
cas y Transportes de la Junta de Anda
lucía y la Unión Temporal de Empresas 

Pinur Gómez Valderrama van a firmar 
el contrato para el encauzamiento y 
cubrimiento de la rambla del Patrón. 

En la obra se tiene previsto invertir 
130 millones en dos tramos. Uno en la 
Cañada del Doce en la que se sustituirá 
una batería de tubos hormigonados con 
una sección de paso insuficiente por un 
marco bicelular de mayor longitud y 
anchura así como reacondicionar los 

de legislatura municipal con un breve 
repaso a los logros conseguidos en esos 
primeros días de gobierno municipal. 

Así, destacaba la nota los realiza
ciones en obras públicas y urbanismo 
tales como la firma del contrato de cu
brición de la rambla del patrón, el plan 
de rehabilitación de las antiguas carre
teras nacionales, los accesos a Guadix 
desde la circunvalación y la plaza Pe
dro de Mendoza. 

Veleta de la Iglesia de la Magdalena 

lados del mencionado paso para evitar 
los desbordamientos. 

El segundo tramo consistirá en la 
construcción de unas cubiertas en un 
tramo de 320 metros entre la calle Puen
te Viejo y la carretera, así como la 
mejora tanto de su entrada como de la 
salida. 

La rambla del Patrón tiene una lon
gitud de 1500 metros con una pendien
te superior al 3% lo que provoca fre
cuentes arrastres que originan la crea
ción de depósitos de aluviones que dan 
lugar a retenciones y que pueden pro
vocar, como hasta ahora, inundaciones 
importantes que se esperan resolver con 
esta obra. 

Balance 100 días 

La corporación municipal, en una 
nota de prensa hecha llegar a los distin
tos medios de comunicación, hacía ba
lance triunfal de los 100 primeros días 

Desbloqueo de la pista de atletismo, 
adquisición del palacio de Villalegre, 
finalización de proyectos de adapta
ción de colegios a la LOGSE, selección 
de empresa para la construcción prime
ra fase del centro de transportes de mer
cancías, obras en la calle Ancha, ges
tiones para ampliación polígono indus
trial, actuación piloto en barrio de las 
Cuevas, licitación de 45 pisos de pro
moción especial, 35 naves de promo
ción pública en el polígono, encargo de 
redacción del proyecto del solar de la 
Plaza de las Palomas. 

En educación, han comenzado las 
clases en el centro de lenguas moder
nas, el aula permanente de formación 
abierta y los cursos del Centro Medite
rráneo. 

En fomento y promoción económi
ca, anunció la financiación para la re
paración de la locomotora Babwil. 

En cultura, actos en honor a Pedro 
de Mendoza, Aula de Poesía y Pensa-
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miento y la tercera edición de la Escue
la de Flamenco. 

Creación y potenciación de diferen
tes organismos de participación ciuda
dana (consejo escolar municipal y de 
deportes), solicitud en materia de segu
ridad ciudadana de una comisaría de 
policía nacional. 

En sanidad se han rehabilitado los 
consultorios médicos de Estación y 
Paulenca. 

Estudio del centro comercial Medi
na Olmos, instalación del poste repeti
dor de Canal Sur Granada y la gratui-
dad de las actuaciones de la feria. 

Cecilia Ruiz 

Una treintena de cuadros de la pin
tora accitana Cecilia Ruiz veían la luz 
ante sus paisanos, en la sala de exposi
ciones del Refugio durante la pasada 
feria 99. 

La sala, a pesar de no estar acondi
cionada expresamente para ello, sí tie
ne la suerte o virtud de recibir a muchí
simo público por el lugar en el que está 
ubicada. 

Amablemente resumía Cecilia para 

Vista de la Alcazaba desde la Magdalena 

los lectores de Wadi-as los motivos e 
inquietudes que, de nuevo, le han lleva
do a exponer en su pueblo. Nos decía 
que ya había pasado demasiado tiempo 
sin exponer aquí y sin mostrar los nue
vos trabajos que ahora está realizando. 

Está utilizando sobre todo técnicas 
mixtas, aunque no ha desdeñado en la 
presentación de sus obras técnicas tales 
como el pastel, tintas, óleos, pero sin 
embargo de lo que más satisfecha se 
encuentra ahora es de las posibilidades 
que ella le está viendo a la socorrida 
técnica mixta. 

Se ha planteado descubrir algunas 
cosas nuevas en sus trabajos mientras 
que los temas en los que se inspira son 
sus nietos, a los que ha dibujado tanto 
de sirenas, de mariposas, etc, pero tam
bién las flores —de las que ella afirma 
que le gustan de siempre, como a casi 
todas las mujeres—, los niños e incluso 
retratos. Sin embargo, ahora quiere de
dicarse a preparar una colección sobre 
mariposas, sirenas y también sólo man
tones de manila al óleo. 

Principio de acuerdo 

Parece ser que la sensatez se ha 
apoderado de pronto de las autorida
des, y hace pocas fechas se tenía cono
cimiento del principio de acuerdo al

canzado entre el Ayuntamiento accita
no y el Obispado por el cual se podía 
conseguir que tanto la Alcazaba de 
Guadix como incluso el edificio del 
Seminario menor San Torcuato (anti
guo convento de los Agustinos del si
glo XVI) pudieran, si se consigue la 
financiación necesaria, pasar a ser pro
piedad de la ciudad. 

En realidad parece ser que no es 
más que la reedición del acuerdo ante
rior al que ya había llegado la corpora
ción accitana que presidía García Raya 
y que como todos ustedes recordaran 
quedó suspendido nada más tomar po
sesión el actual regidor de la ciudad, 
quien no llegó a formalizar lo acorda
do. 

A partir de ahora el Ayuntamiento 
va a comenzar una nueva ronda de con
versaciones con distintas administra
ciones públicas con la finalidad de con
seguir la financiación necesaria para 
poder acceder a su propiedad que, gra
cias a la buena voluntad de las partes, 
puede costar menos que su precio real. 

Si por fin se consigue y aún siendo 
prematuro, es posible que tras la opor
tuna recuperación integral del conjunto 
se pudiera integrar con el Palacio de 
Peñaflor y entonces si daría la talla 
como para que se pudiera plantear la 
dedicación a parador nacional. 

D I S C O CSl NOCHE 
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Pedro de Mendoza , fundador de 
Buenos Aires , revive en Guadix 

El 30 de setiembre, en el Patio Cen
tral del Ayuntamiento, pudimos recrear
nos con la historia y el entorno del 
accitano Pedro de Mendoza. Tras las 
palabras, documentadas como siempre 
de Antonio Enrique, quien se pregunta
ba cómo sacó Pedro de Mendoza la 
energía suficiente para emprender la 
aventura de América, intervino Carlos 
Asenjo. Nuestro primer intelectual, en 
palabras del presentador, demostró una 
vez más su enorme conocimiento sobre 
el Guadix de los siglos XV y XVI. Tras 
rastrear los documentos y archivos fun
damentalmente locales, hace Carlos 
Asenjo su propia versión de la biogra
fía de Pedro de Mendoza, e hizo un 
recordatorio de las tensiones de aquella 
época por los problemas, entre otros, 
de la limpieza de sangre. Cómo Pedro 
de Mendoza, junto con los conversos, 
hizo frente a los cristianos viejos, su
friendo las rencillas y enfrentamientos 
propios de aquel tiempo. El autor de 
"El ánima del Maestre" (1993) analizó 
con detalle la historia y vicisitudes de 
este aventurero que fue regidor de 
Guadix, y que murió en el camino de 
vuelta, en la carabela Magdalena. 

Se inauguró el Aula Abentofail 
de poesía y pensamiento 

Tras la historia, la música. El tango 
y el arte de Susana Oviedo pusieron fin 
al primer acto cultural de reencuentro 
entre Guadix y Buenos Aires. Un 
reencuentro que se puede hacer perma
nente. 

J.M. Molas 

El 24 de setiembre, en el patio del 
Ayuntamiento, con la presencia de Félix 
Grande, daba comienzo el alumbra
miento de un interesante proyecto cul
tural en Guadix: abrir al debate, colo
quio o encuentro entre amigos, aspec
tos de la poesía y pensamiento en una 
cita mensual de la que se irá dando 
cuenta. 

Tras la breve presentación de la 
concejala de Cultura, Pura Delgado, 
intervino Antonio Enrique, quien con 
su habitual elocuencia, supo intro
ducirnos tras breves y eruditas pin
celadas en la personalidad históri
ca y literaria del autor. Félix Gran
de, con 62 años muy bien llevados, 
ha vivido una intensa vida entre la 
música y los versos. Optó en su 
momento por dejar la guitarra y 
coger la palabra. Premio Nacional 
de Poesía, tiene además numero
sos premios como el de la Casa de 
las Américas, Adonais, etc. 

Félix Grande, haciendo honor 
a su apellido, se hizo grande entre 
los que elegimos ese día y hora 
para sembrar cultura en Guadix. Y 
pronto con el calor del público, 
con una voz he rmosamen te < 

radiofónica, profundamente poé- ¡5 
tica, nos quiso trasladar a la Cor- < 
doba del siglo XI, a vivir de cerca o 
los amoríos y frustraciones del § 
poeta Ibn Zaidún. Seguidamente oc 
invitó a un breve coloquio, dando 
fin al primer encuentro del Aula 
Abentofail, que nace al cuidado de An
tonio Enrique, con el asesoramiento de 
Carlos Asenjo Sedaño, Purificación 
Delgado, Francisco Hernández Cruz y 
Antonio Lara Ramos, según expresa el 
folleto anunciador y la miniviñeta del 
pintor Socram, así como el patrocinio 
económico de la Caja General de Aho
rros de Granada. 

Empieza el Aula con un escritor 
prestigioso, si bien habrá que recono
cer es todavía poco conocido entre los 
aceítanos, del cual la biblioteca muni
cipal aún no dispone ninguna publica

ción por curioso que parezca. 
Esperamos sirva esta presencia en

tre nosotros, de un grande de las letras, 
para acercarnos con más y mejor cono
cimiento al apasionante mundo de la 
poesía, y de la palabra profunda. 

Félix Grande, tuvo amablemente 
unas palabras para Wadi-as. 

Nos dijo que no conocía Guadix, 
que sólo conocía Guadix, de una mane
ra mágica, a través de Antonio Enrique, 
por el amor que siente, y la fascinación 

que le produce esta ciudad. Visitando 
Guadix y la Cueva Museo, ha descu
bierto que la mayor parte de los aperos 
de labranza y objetos antiguos, son co
munes con los que vivió en su infancia. 

—Hablar hoy día de la importancia 
de la palabra, puede ser ir contraco
rriente, cuando se impone la imagen, 
en todos los medios, e incluso es la 
palabra la que apoya actualmente a la 
imagen, al contrario de lo que ocurría 
antaño. ¿Cree que tiene presente y futu
ro la palabra? 



Sesión Plenaria Extraordinaria 
y Ordinaria de Julio 

En la sesión extraordinaria se pro
cedió a aprobar la certificación I a de las 
obras del teatro-cine Acci con un im
porte de 9.171.699 ptas. correspondien
tes a honorarios de arquitecto y apare
jador en 337.893, y el resto a la ejecu
ción material realizada hasta ahora. 

En la sesión ordinaria se trataron, 
entre otros, algunos puntos de impor
tancia como éstos: 

Los plenos serán con carácter ordi
nario todos los jueves últimos de mes a 
las 18,00 horas en invierno y a las 19,00 
horas en verano. 

A proposición de la alcaldía 
resultaron aprobadas por unani
midad las siguientes comisiones 
informativas: 

Comisión de obras y urba
nismo (preside Antonio Hernán
dez Sánchez), de participación y 
atención al ciudadano (preside 
Antonio Aviles Fornieles), de de
sarrollo y gobierno interior (pre
side Luciano Fernández Alba), 
de cuentas e interior (preside 
Luciano Fernández Alba), espe
cial de planeamiento (preside An
tonio Hernández Sánchez). 

Los días de reuniones de las mis
mas quedan fijados así: martes para la 
comisión de participación y atención al 
ciudadano, miércoles para la perma
nente de obras y urbanismo y jueves la 
de desarrollo y gobierno interior. 

Los miembros que las componen 
son 9: 5 del PSOE, 3 del PP y 1 de IU. 

Resultaron aprobadas las siguientes 
indemnizaciones a los corporativos por 
la asistencia a plenos, comisiones in
formativas, especiales, mesas de con
tratación etc: 

Asistencia a pleno, 18.000 ptas.; a 
comisión de gobierno, 14.000 ptas.; a 
comisión informativa, 5.000 ptas.; a 
comisión especial, 5.000 ptas.; grupos 
políticos 20.000 ptas./mes por concejal 
más 10.000 ptas. por grupo político; 
delegados alcalde en anejos: Hernán-
Valle, 28.000 ptas.; Belerda, 28.000 
ptas.; y Paulenca, 24.000 ptas. 

Resultó aprobada por unanimidad 
la petición de subvención a la Junta de 
Andalucía del orden de 2.790.000 ptas. 
para equ ipamien tos de archivos , 
infraestructuras y otras inversiones. 

Se ratificó igualmente por unanimi
dad la petición de subvención a dos 
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programas de garantía social denomi
nados operario de viveros y jardines y 
auxiliar de ayuda a domicilio y residen
cias asistidas por importe de 9.354.000 
ptas.; al igual que una solicitud de sub
vención por importe 1.240.000 ptas. en 
materia de consumo y consumidores. 

También hubo unanimidad en el 
acuerdo de constituir una comisión para 
promover la creación de una sociedad 
mercantil de promoción económica de
pendiente del Ayuntamiento. 

Se aprobaron por unanimidad los 
convenios con la Junta para el desarro

llo de la oficina de rehabilitación y 
asesoramiento y de las addendas al con
venio de cooperación entre Junta y 
Ayuntamiento sobre creación de con
sorcio para promoción y gestión del 
centro de transportes de mercancías de 
Guadix y el de cooperación educativa 
entre Ayuntamiento y Universidad de 
Granada. 

Resultó aprobada igualmente por 
unanimidad la firma del convenio para 
las obras de remodelación de la calle 
Ancha y la certificación n° 2 de las 
obras de remodelación de la calle Du
que de Gor. 

Acerca de la solicitud que hizo el 
pleno del Ayuntamiento de Gua
dix a la Delegación Provincial de 
Salud en el que se solicitaba la 
construcción de una segunda plan
ta sobre el edificio existente el 
propio delegado remite una con
testación en la que básicamente 
se rechaza tal pretensión del mu
nicipio pues considera el Sr. De
legado que no es necesario poseer 
una mayor superficie que la pro
puesta en el proyecto de remode
lación. 

Ante este escrito y del tenor de 
la respuesta el alcalde expuso al 

pleno que el mismo le parecía poco 
respetuoso y prepotente, por lo que de 
común acuerdo con el resto de portavo
ces de los distintos grupos políticos se 
acordó por unanimidad constituir una 
comisión que se entreviste con el dele
gado. 

Se solicitó, con la abstención de la 
oposición, a la Consejería de Medio 
Ambiente la declaración de parque 
periurbano para la zona del Vivero así 
como su inclusión en el inventario de 
espacios naturales protegidos de Anda
lucía. 
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Por fin se acordó por unanimidad 
archivar el anterior expediente de con
tribuciones especiales para la financia
ción de obras de la urbanización de la 
Balsilla y abrir uno nuevo. 

Presentó la alcaldía una moción des
tinada a solicitar a la Dirección General 
de Bienes Culturales las actuaciones 
necesarias para recuperar, mantener y 
conservar la alcazaba. Como quiera que 
los tres grupos políticos presentes en la 
corporación se manifestaron partida
rios de realizar las gestiones que se 
estimen oportunas para poder recupe
rar el monumento es por lo que por 
unanimidad se acordó solicitarlo a la 
Junta de Andalucía para que se adopten 
las actuaciones necesarias para la recu
peración, mantenimiento y conserva
ción de la alcazaba de Guadix al tiempo 
que la problemática existente se ponga 
en conocimiento del organismo corres
pondiente de la Unión Europea. 

Otro tanto ocurrió con la pista de 
atletismo, y mediante una moción del 
PSOE que fue aprobada por unanimi
dad se instaba a la Dirección General 
de Tecnología e Infraestructura Depor
tiva para que agilice y resuelva los pro
blemas que se han planteado en la eje
cución de las obras y que éstas finali
cen de forma urgente dado el perjuicio 
que se está creando a los atletas y de
portistas de la ciudad al tiempo que se 
mostrase la enérgica protesta ante la 
empresa Obrascon-Huarte-Lain por el 
retraso en la finalización de las obras. 

A propuesta de la alcaldía se votó, 
por mayoría absoluta del PSOE y en 
contra los miembros del PP y la absten
ción del IU, que los concejales de Fo
mento, Obras, PER y Agricultura, An
tonio Aviles, de Gobernación y Ha
cienda, Luciano Fernández Alba, ten
gan dedicación exclusiva al Ayunta

miento con una retribución traducida a 
pesetas de 6 millones anuales brutos 
distribuidos en 14 pagas y con actuali
zación anual en la misma cuantía que la 
ley fije para los funcionarios. 

Resultó aprobado con los solos vo
tos del PSOE y la abstención de la 
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oposición el expediente de modifica
ción de créditos n° 26/99 por el que se 
modifican algunas partidas del presu
puesto y que alcanza un total de 23 
millones aproximadamente. 

Con el mismo porcentaje resultó 
modificada la finalidad de los anexos 
de inversiones de varios préstamos que 
suman 5,1 millones. 

En cuanto a los presupuestos de la 
corporación municipal para el ejercicio 
del 99 se mostraron los pros y contras 
de los mismos tanto por parte de la 
oposición como por parte del equipo de 
gobierno que consiguieron tan sólo que 
votasen a favor de los mismos los miem
bros del PSOE y en contra el resto de la 

corporación. Los presupuestos alcan
zan la cantidad de 1.185 millones de 
ptas., de los que la partida de personal 
se lleva 567,7 millones y la de gastos 
financieros 52,2 además de la de bienes 
corrientes y servicios que alcanza 271,1 
millones quedando tan sólo las inver
siones reales previstas en 134,9. 

En el apartado de ruegos y pregun
tas, el grupo del PP solicitó la revisión 
de los nombramientos de concejales en 
los órganos de decisión (tenencias de 
alcaldía y comisión de gobierno) para 
que sea incluida la mujer en los mismos 
dada la proporción de mujeres existen
te en la actual corporación. 

Se solicitó también que se nombra
se un secretario que levantara acta ofi
cial de las reuniones de la junta de 
portavoces que son preparatorias de ple
nos y comisiones. 

Se pidió expresamente que figura
sen en acta los requerimientos realiza
dos en su día por el grupo del PP acerca 
de los nombramientos en dedicación 
exclusiva de los tenientes de alcalde. 

Por parte de IU se presentaron rue
gos para que se dote a los grupos muni
cipales al menos del material básico e 
imprescindible para la realización de 
su labor, y que se tenga presente la 
vuelta de IU a la casa consistorial dadas 
las dificultades de localización por par
te de los ciudadanos. 

Que se comiencen de inmediato las 
gestiones para la puesta en marcha de 
la EDAR. 

Las preguntas de IU lo fueron para 
averiguar la línea que delimita el casco 
urbano de Guadix a la altura de las 
cuevas Pedro A. de Alarcón y saber si 
las obras que se están realizando cuen
tan con el permiso de la corporación y 
suponen alteración de los límites del 
casco urbano. 

COMARCAL 
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Altruismo 
Juan Ocón 

Muchas personas dedican parte de 
su vida a realizar tareas públicas que 
no están remuneradas económicamen
te. Así sucede en el caso de ciertos 
políticos, o de aquellas personas que 
ofrecen parte de su tiempo o de su 
dinero a ONGs, a instituciones reli
giosas, etc. 

Bajando a ámbitos menos llamati
vos y más de andar por casa, pode
mos encont ra r 
muchos amigos y 
conoc idos que 
desempeñen car
gos de cierta res
ponsabilidad en 
asociaciones de
portivas, cultura
les, e incluso en 
el trabajo, que no 
tienen ninguna o 
muy escasa com
pensación econó
mica. 

La gente que 
dedica su vida a 
estas tareas ten
drá sobrados mo
tivos para hacer 
lo que hace y, 
como cada cual es 
(o debiera ser) 
dueño de su des
tino, pues hace 
muy bien en in
vertir su tiempo y 
su dinero en lo 
que mejor crea oportuno. 

Ahora bien, el problema surge, a 
mi entender, cuando la dedicación a 
alguna de estas tareas pretende basar
se en la supuesta necesidad que tie
nen otros de ser salvados, de ser ayu
dados. De manera que algunas de es
tas personas se presentan como gente 
muy desinteresada, que no busca nada 
para sí, que todo lo que posee (o par
te) lo entrega a los demás, sin recibir 
nada a cambio. 

Yo estoy convencido de la radical 
falsedad de esta argumentación y creo, 
por el contrario, que todos buscamos 
algo con toda acción que emprende
mos. La razón de esa búsqueda es, a 
veces, fácil de observar, pero en la 

mayoría de los casos queda oculta en 
el interior de las personas. 

Las necesidades del ser humano, o 
las motivaciones que cada cual tiene 
para hacer lo que hace, creo que, en la 
mayoría de las ocasiones, no tienen 
que ver (en su fin último) con el dine
ro o el poder, sino con cuestiones 
puramente afectivas, de miedo o de 
fascinación por alguien o por algo. 

Todo el mun
do necesita ser 
querido, recono
cido, sentirse se
guro tanto en esta 
vida como en la 
otra (si es que 
existe, dirá al
guien), saber qué 
pinta uno en este 
mundo... Y a ello 
dedicamos todas 
nuestras energías. 

La falta de 
amor y la insegu
ridad, generan in
finitos miedos, 
inmensos vacíos 
en el ser humano, 
que tienden a ser 
cubier tos con 
todo aquello que 
cada cual encuen
tra más a mano: 
unos lo buscan en 
el dinero, otros en 
el poder ; hay 

quien cree hallarlo en el trabajo, en la 
ciencia, en el arte, en la comida, ayu
dando a otros, metiéndose a monja o 
haciéndose torero. 

¿Qué es lo mejor? 
Aquellas personas que dicen ser 

altruistas y que pretenden por ello si
tuarse en un plano superior al de sus 
congéneres, intentando, aún si saber
lo, proyectar sobre los demás cierto 
complejo de culpa o de inferioridad, 
por no hacer lo mismo que ellos, a mí 
me parece que lo único que persiguen 
es afecto, reconocimiento y admira
ción, demandándolos de esta manera 
a todo aquel que les rodea. 

Lo demás, a mi entender, son cuen
tos chinos. Con perdón. • 

Alexander 

"Cantante con Alas" 

Acaba de salir al mercado el 
nuevo disco de Joaquín Sabina, 
de título "19 días y 500 noches", 
un álbum que se presta a una es
cucha continuada y a una lectura 
entre líneas. 

En una primera escucha, y en 
la línea de sus últimos discos, lo 
primero que destaca es la riqueza 
de ritmos que maneja, con un 
empleo cada vez mayor de ritmos 
cubanos y latinoamericanos, sin 
duda porque, en sus múltiples via
jes y proyectos musicales con mú
sicos de otras latitudes, actúa 
como una esponja que luego va 
destilando muy diferentes regis
tros. 

Pero, profundizando un poco 
más, creo que Sabina con este 
disco ha intentado reflejar dónde 
se encuentra física y mentalmen
te en estos momentos (a sus "cua
renta y diez"). Por un lado, deja 
claro que ya no es tan joven 
("Ahora que me doctoro en len
cería..., que todos los cuentos pa
recen el de nunca empezar..., que 
las tormentas son tan breves..., 
ahora que los sentidos sienten sin 
miedo"; "Este valle de fábricas 
de tristeza, este hacerse mayor 
sin delicadeza"), pero, a la vez, 
señala que aún está dispuesto a 
seguir dando guerra, que le que
dan muchas vivencias por descu
brir ("El cura que ha de darme la 
extremaunción, no es todavía mo
naguillo; El traje de madera que 
estrenaré, no está todavía planta
do; A quién le importa que uno 
tenga sus vicios, el día del Juicio 
Final puede que Dios sea mi abo
gado de oficio"). 

En definitiva, otro disco de 
Sabina lleno de ritmos, de viven
cias, de historias cotidianas (v.g. 
"Barbie Superstar"), y de esa voz 
cada vez más ronca. • 

20 éM-as 



U D I M O S 

La elección de Guadix por parte de 
la Cámara de Comercio Hispano-

Japonesa entre uno de los 100 pueblos 
más bellos y con mayor atractivo turís
tico de España. Todo un logro teniendo 
en cuenta lo realizado para su promo
ción por las autoridades locales. 

De la pasada edición de la feria la 
realización e innovación que ha 

tenido el castillo de fuegos artificiales 
programado y realizado por la empresa 
M a Angustias Pérez. 

L os actos de continuación del 
hermanamiento de las ciudades de 

Buenos Aires y Guadix realzados sin 
duda por la presencia del Embajador de 
la República Argentina ante el Reino 
de España. 

m e n t a m o s 

El estado de abandono en que se 
encuentran sumidos un buen nú

mero de árboles y jardines de lo que en 
su día fue el polígono industrial y que 
ahora está convertido, en casi un erial 
por la suciedad y abandono a que lo 
tienen sometido la concejalía de Par
ques y Jardines. 

La edición de la Feria del 99. No 
sabemos si la precipitación en su 

preparación ha conducido al triste ré
cord de ser la edición ferial que va 
superándose a si misma, cada vez más, 
a peor. 

Para no faltar, incluso la improvisa
ción de los terrenos del Ferial y todo en 
realidad por la falta de voluntad de 
sentarse a negociar y cumplir con lo 
acordado. 

Que el grupo municipal de IU, mer
ced a una maniobra del ahora gru

po de gobierno municipal, no disponga 
de sede propia en el edificio consisto
rial y en cambio esté apartado y obliga
do a compartir incluso línea telefónica 
con otras oficinas que prestan servicios 
a los ciudadanos que se ven dificulta
dos notablemente para localizarlos. 

Arboles abandonados a su suerte 

p u b n 

LEONTIN] 
Paseo de la Purísima. Guadix 

Se prosiguiera en la agradable recu
peración y adecentamiento del res

to de plazas públicas de la ciudad, aun
que sea al estilo de la realizada con la 
plaza P. de Mendoza y si puede ser con 
alguna fuente. ¡Que tanto trabajo no 
costará! 

Se señalizasen y rotularan adecuada 
mente las calles del Polígono In

dustrial PP4. Mas que nada para que los 
ciudadanos que lo tienen que visitar no 
se pierdan. 

Plaza de Pedro de Mendoza 

Tu música, 
Tu copa, 
Tu ambiente. 



Tenemos que hablar... 
con Miguel de Haro Serrano 

Un accitano ilustre, que cuenta 
en su haber con un amplio curricu
lum académico, y que residiendo en 
Madrid, no se ha olvidado de su 
tierra y de sus gentes. Desde la capi
tal del reino piensa en Guadix, y 
apuesta fuerte por esta ciudad a tra
vés de la fundación "Guadix 2020" 
para el desarrollo socioeconómico y 
cultural de la comarca accitana. De 
todo ello hablamos en un descanso 
de su ajetreada agenda en los días de 
feria. 

Miguel de Haro, maestro, licen
ciado en derecho, periodista. Casa
do, con siete hijos, reside en Madrid 
desde 1973, si bien últimamente fre
cuenta más los viajes a Guadix. 

—¿Cómo encuentra Miguel de 
Haro Guadix cuando vuelve, tras 
tantos años de ausencia ? 

—Yo me hice aquí. Aprendí a 
leer y escribir, hice la primera co
munión, la segunda enseñanza aquí. 
Vivía en San Miguel, luego en la 
calle Concepción. Después estudié 
derecho en Guadix, aunque me exa
minaba en Granada. Por tanto estos 
años de 4 a 25, que es cuando el 
hombre se forma, los pasé en Gua

dix. Por tanto mi formación es de aquí. 
Soy, pues, un hijo de esta tierra. Aquí 
están mis raíces. Me casé con una 
santanera, pasé una temporada larga 
sin venir por aquí, unos veinte años. 
Tenía que hacer mi vida de emigrante, 
dura. Esta es mi breve historia. 

He notado cambios. Hay varias tien
das de informática, peluquerías unisexo, 
estos son elementos que indican mo
dernidad, que el dinero fluye con más 
facilidad que antes. Que todavía esto 
no es una zona desarrollada, indudable
mente, pero ha habido un crecimiento 
muy importante en los últimos años. 

—Ya en el pregón que nos ofreció, 
mirando no sólo hacia atrás, sino mi
rando con optimismo hacia el futuro, 
nos habló de ese proyecto tan 
ilusionante, que puede ser un nuevo 
Guadix para el año 2020. ¿Pero un 
proyecto a tan largo plazo, es viable? 

—Mire, antes le hablaba de los cam
bios que ha tenido Guadix en 20 y más 
años. Mire Guadix, sin antecedentes 
musicales importantes, es una ciudad 
musical popular.Y todo eso empezó en 
los años 50 ó 60. Entonces, se ha trans
formado la ciudad totalmente en el sen
tido musical. ¿Y todo eso qué es? Fruto 
del trabajo inicial de un hombre hace 
40 años. Entonces, vamos a hacerlo al 
revés. ¿Yo que quiero para Guadix? . 
Que esté desarrollado económicamen
te, etc. Pues vamos a hacerlo. Por eso el 
año 2020, está lejos. Pero no, si se 
quiere hacer algo, hacen falta ideas, 
hacen falta hombres y hace falta tiem
po. Antes parecía quimérico. Pero la 
gente ya lo va entendiendo. 

Mire, yo digo que Guadix es el lu
gar donde hay más intelectuales, más 
historiadores, más escritores, por centí
metro cuadrado, que hay en España. 
Además se han publicado libros serios. 
¿Y qué ha hecho falta para eso? Que 
otro hombre, Carlos Asenjo, empezara 
lentamente a investigar en los archivos 

J.M.Molas 

de la Catedral, a publicar novela, perio
dismo, historia. Si queremos hacer lo 
mismo, que Guadix se desarrolle en 
otra área concreta, hacen falta 20 años 
para que arranque. O sea que no es una 
cosa quimérica, sino lógica. 

—Decía "que eso va a ser un cam
bio revolucionario". Pero las fuerzas 
económicas, las fuerzas vivas, son con
servadoras. ¿Parece chocante esa pro
puesta ? 

—Los cambios siempre cuesta tra
bajo llevarlos a cabo. Pero hablando de 
empresa, está el mercado que obliga a 
cambiar. Y la sociedad, también nos 
hace cambiar. El comercio, aquí ha sido 
de toda la vida un comercio pujante, 
pues Granada estaba muy lejos, venían 
los vecinos de la comarca, y aquí eran 
atendidos. Viene luego la crisis del co
mercio no sólo en Guadix, sino en toda 
España, y con ese revulsivo de las gran
des superficies, de la competencia de 
Granada, algunos comerciantes han ido 
al garete, y otros se han renovado. Y el 
comercio de Guadix hoy es floreciente. 
Lo que ocurre es que el trabajo de las 
empresas es silencioso, no se nota, es 
poco a poco. Los cambios sociales son 
inevitables porque entramos en una nue
va sociedad. La sociedad de la informa
ción, del conocimiento, cibersociedad, 
etc. Ya sé que hay resistencia al cambio 
social. ¿Y cómo se vence esa resisten
cia?. Habrá un reducto que no cambia. 
El cambio se produce porque el ser 
humano es evolutivo. Y el mundo de 
las cuevas, con agua corriente, servi
cios, etc. El cambio es inevitable, en
tonces lo mejor es acogerse al cambio. 
¿Y cuál es el mejor elemento para que 
se produzca el cambio? La formación. 
Otro problema, es la falta de población. 

Hay cambios sociales que no son 
buenos. La pérdida de la población no 
es buena. La mujer se incorpora al mun
do del trabajo, y la maternidad se re
siente y se frena. Pero esto también 
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tendrá solución. Basta ver los pueblos 
del Marquesado, cómo están perdiendo 
población, y la gente sigue emigran
do... 

Se van a vivir a Granada, porque 
tienen más posibilidades. ¿Qué hay que 
hacer? Trabajar en Guadix, crear pues
tos de trabajo, ofrecer oportunidades de 
trabajo. Con esa empresa 
de autobuses que viene a la 
comarca, a los llanos del 
Marquesado. Si tenemos 
5,6 10, 20 ó 30 empresas 
como ésta conseguiremos 
frenar la emigración. Tam
bién hemos de conseguir 
que las empresas pequeñas 
vayan creciendo. Y es que 
la producción se consume 
en la propia comarca. Sal
vo excepciones, hay poca 
salida comercial a los pro
ductos de aquí. Si la pro
ducción fuera mayor, ven
derían más y crecería. No 
hay que pensar que la solu
ción está en que vengan em
presas de fuera, aunque es
tán viniendo. Es necesario 
que las empresas que hay, 
crezcan, y así se incrementa el empleo. 
Y al cabo de un tiempo la empresa que 
tenía 2 empleados podrá tener 20, etc. 

—Sin embargo hay un cierto pesi
mismo o frustración , pues está el ejem
plo de una empresa que se iba a crear 
con capital local, como era E.xco, con 
el apoyo de muchos comerciantes de la 
localidad, y no ha prosperado... 

—Entiendo que querían hacer un 
centro comercial fuera de la ciudad, y 
creo que eso era un disparate. Cuando 
el centro comercial está en Guadix, en 
pleno centro. Ahí está un centro comer
cial abierto. Hay que pensar mejor esas 
cosas. Hay que resolver el tema del 
parking, el tema del incentivo para com
prar, y hay que trabajarlo, Yo creo que 
el centro comercial que se pretendía 
hacer con Exco no estaba bien plantea
do y hubiera sido un fracaso. Los co
merciantes de Guadix —he hablado con 
algunos de ellos— no estaban por esa 

labor. De todas maneras no hay que 
tenerle miedo al fracaso. Cuántos fra
casos ha tenido la gente que ha triunfa
do. Se midió mal las finanzas, el tipo de 
producto, etc. Los emprendedores, si 
no ven un cambio, ven otro. Lo impor
tante es que haya emprendedores. 

Reunión de ¡a fundación Guadix 2020 

—Entonces ¿hay que esperar al 
2020 para ver los primeros frutos de 
esa Fundación... ? 

—No. Tenemos las ideas claras. Hay 
que hacer unos cambios sociales. El 
tema de la informática, el tema de la 
formación es prioritario. Esto va a ser 
una plataforma de estudios, de ideas, 
intercambios. Nuestro presupuesto va a 
ser un presupuesto reducido. Pero a 
corto plazo vamos a hacer un concurso 
escolar, sobre como te gustaría que fue
ra Guadix en el 2020. Esto es un ejem
plo. Luego estamos en gestiones con la 
Universidad de Granada, que darán fruto 
en su momento. 

Si preguntamos sólo hace dos años 
a la gente: ¿Tú crees que vendrá una 
Escuela de Idiomas?, contestan: impo
sible. ¿Tú crees que vendrá un Conser
vatorio?, dirán: esto es imposible. Y 
ahora tenemos Escuela de Idiomas, y 
Conservatorio de Música. Luego no di

gamos que las cosas son imposibles. La 
gente lo ha trabajado, Los partidos po
líticos se han movido, el Ayuntamiento 
también y se ha demostrado que si se 
trabaja bien, nada es imposible. 

Estamos tratando con la Cámara de 
Comercio otro curso de emprendedo
res, pues el anterior dio muy buen re

sultado. Luego haríamos 
unos foros de debate, sobre 
como desarrollar o compati-
bilizar industria y turismo, 
etc. Y entre gentes de Gua
dix y de fuera, ver lo que 
más conviene. Se trata de 
impulsar la cultura del desa
rrollo. Fuera pesimismo. 
Formación de la gente. No 
estar pendiente de las sub
venciones. Pues las subven
ciones se acaban. Quedarán 
cinco años, pero las subven
ciones se acabarán. Noso
tros no vamos a dar dinero, 
sino que lo que se pretende 
es que haya una cultura del 
desarrollo. Y es la propia 
población quien debe mo
verlo. Nadie de fuera nos va 
a sacar las castañas del fue

go. Un desarrollo humano, integral, no 
sólo para la gente de la ciudad-centro, 
sino también para gente con menos po
sibilidades, como gente de las cuevas. 

—¿Entonces va a ser un proyecto 
abierto a quien quiera participar? 

—Sí. abierto, pero un proyecto se
rio. Habrá que ver cómo se financia. Lo 
que queremos es motivar a la gente, y 
establecer una cultura del desarrollo. 

—¿Hay empresas importantes que 
apoyan este proyecto? 

—Está el Corte Inglés, Cervezas Al-
hambra, Telefónica, etc. Hace falta 
constituir un fondo social de 3 millones 
de pesetas. Hay una oficina, habrá una 
secretaría, unos gastos iniciales para 
empezar a funcionar. Pero lo importan
te es tener las ideas claras. Qué es lo 
que quiero, dónde estamos, a dónde 
vamos. Luego el dinero vendrá des
pués. Primero plantear un proyecto cla
ro, presentarlo en el lugar adecuado y 
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luego vendrá el dinero. No es problema 
el dinero; por ejemplo, la idea primera 
de un concurso escolar, eso no cuesta 
dinero, pero sirve para empezar a an
dar. Hay que tener fe en uno mismo. Y 
para creer en ese proyecto, tenemos el 
ejemplo de mirar hacia atrás hace 40 
años. 

—¿No cree que hay un cierto des
engaño del funcionamiento de las insti
tuciones públicas, partidos políticos 
etc. ? 

—Hay un concepto de sociedad ci
vil, en sentido amplio, donde participa 
tanto el Estado como los individuos. Ni 
la administración, o el Ayuntamiento 
pueden hacer nada a espaldas de los 
ciudadanos, ni los ciudadanos pueden 
hacer algo a espaldas del Ayuntamien
to. Debe haber compenetración entre 
unos y otros. Siempre criticamos a los 
políticos, pero el ciudadano también 
tiene unas obligaciones que no cumple. 
El ciudadano ya no es subdito, es ciu
dadano, y por ello hace falta que se 
unan cada uno en su papel, los ciudada
nos y la Administración. Un ejemplo es 
la Fundación, donde están Ayuntamien
to, Obispado y los particulares o socie
dad civil. 

—¿ Y los jóvenes, tendrán espacio 
en esa fundación? 

—Sí y tiene que ser objetivo priori
tario en cualquier proyecto que preten
da el bienestar de la sociedad. Y ya ha 
visto como queremos empezar con un 
concurso escolar, y luego ya vendrán 
más temas. 

El marco de la fundación será co
marcal. Y las experiencias que surjan 
de la fundación estarán a disposición 
de cualquier otra localidad, como Baza, 
Huesear, etc. Donde puede interesar 
también este proyecto o similar. 

Así terminamos esta entrevista, a la 
que estoy seguro habrá que dar conti
nuidad, con los diferentes pasos que se 
sigan por este ambicioso proyecto. Por
que la fundación tiene que dar mucho 
que hablar en Guadix, pues a lo mejor 
es un referente obligado en los próxi
mos años. • 

La Compañía de Jesús en Guadix y la 
recuperación de nuevas reliquias de S. Torcuato 

Mientras que la ciudad seguía recordando el enorme acontecimiento que había 
supuesto la llegada de las primeras reliquias de San Torcuato procedentes de 
Celanova, la Compañía de Jesús ultima las gestiones necesarias para instalarse en 
la ciudad, proyecto que culmina el 3 de abril de 1599 al expedir el Real Consejo de 
Castilla una Real Provisión en la que manda erigir el colegio de los jesuítas, una 
vez resuelta la manutención de sus integrantes y participación en los diezmos 1. Sus 
primeros pasos no están exentos de polémica ya que deciden ubicarse prácticamente 
junto al convento de San Agustín, pese a existir un compromiso por parte del 
Obispado de prohibir vecindades tan cercanas, extremo que irritará a los agustinos 
que verán peligrar su clientela. 

En estos años -última década del siglo XVI y primera del XVII- la ciudad vive 
una fiebre santorcuatina, en la que junto al traslado de las reliquias, nos encontra
mos con el impulso que se pretende dar a la ermita de Face Retama -lugar en donde 
supuestamente fue martirizado San Torcuato- y la erección de un colegio en honor 
del Santo Varón, que finalmente cuajó en la creación del Seminario Conciliar de 
San Torcuato en 1596, tras llegar a un compromiso la Ciudad y el Obispado, ya 
que ambas instituciones proyectaban iniciativas similares pero por separado. 

En este marco se insertará la llegada de nuevas reliquias, promovida en 
exclusiva por la Compañía de Jesús, que persigue con en esta medida aumentar la 
simpatía de los aceítanos hacia los jesuítas; iniciativa que lógicamente debería 
traducirse en la captación de una clientela espiritual y educativa. 

En el campo que nos ocupa, la gestión ágil y rápida que emprenden los jesuítas 
pondrá en un grave aprieto a los responsables del monasterio de Celanova, como 
comprobaremos posteriormente. Los pormenores de todo este asunto los conoce
mos, gracias al denso expediente que se elabora en la ciudad tras el extrañamiento 
de la Compañía de Jesús y la consiguiente creación de la Junta Municipal de 
Temporalidades, encargada de inventariar y repartir el vasto patrimonio amasado 
por los jesuítas desde su asentamiento en la ciudad. En sesión de la Junta celebrada 
el 9 de febrero de 1775, se da cuenta del nombramiento realizado por el obispo fray 
Bernardo de Lorca y Quiñones en la persona de Francisco López del Castillo, 
arcipreste de la catedral, para que supervisase las listas con las alhajas y objetos de 
culto y procediese a su reparto. En el mismo, se hizo entrega al arcipreste de un 
relicario de plata con su pie, «...que contenia a una quixada que se decia ser del sr. 
san Torqto primer obispo, y patrón de esta Ciudad que se manda entregar para el 
sagrario de dha sta. Yga. Cathedral». Según se desprende de las afirmaciones 
vertidas por los miembros de la Junta de Temporalidades, el conocimiento de la 
existencia de esta reliquia les había sorprendido, por lo que se decide abrir una 
investigación de los documentos pertenecientes a la Compañía para clarificar el 
tema 2. 

De la documentación consultada se desprende que tras el asentamiento de la 
Compañía en la ciudad, su responsable, Cristóbal Velázquez, estimó que «...para 
mas atraer a los fieles a Nro. templo, y reivindicar su Yg a al gloriosísimo S o r san 
Torq'° primer obispo de Guadix...» se consagró a San Torcuato el templo de la 
Compañía y para ennoblecerlo aún más quiso hacerlo con «...una apreciabilisima 
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dadiva, y enriquecerle con una principal reliquia de titular 
tan Ynsigne...». Por esta razón, se solicitó autorización al rey 
Felipe 111 y licencia tanto al nuncio de Su Santidad en 
España, como el padre general de la orden benedictina, todo 
ello mediante intercesión del marqués de Sarria. 

Realizados de forma satisfactoria estos trámites, se envía 
al jesuíta Juan de Mosquera 
para que recogiera las reli
quias. Este llega a Celanova 
el 25 de mayo de 1601, entre
ga las credenciales al padre 
prior fray Claudio Tenorio 
quien no tiene más remedio 
que acatarlas órdenes. De este 
modo «...el Presidente, y 
C o m m u n i d a d fueron en 
prozesion a la sachristia don
de en un Relicario de Plata en 
que se conservaba la Caveza 
del sr S" Torq"', y constaba 
de su Rotulo sacaron la maior 
parte de una quixada, pega
dos en ella un diente, y una 
muela q e entregaron al ermano 
Juan de Mosquera . . .» . 
Mosquera hizo entrega de la 
reliquia al rector del colegio 
de Valladolid, Alonso de Cas
tro, el 31 de julio, comprome
tiéndose éste a su vez, a en
tregarla al colegio de Grana
da, para trasladarla posterior
mente a Guadix. El 22 de sep
tiembre de 1602, llega a Gra
nada Alonso de Castro y hace 
entrega de la reliquia al rector del colegio de Guadix, Blas 
Maldonado, quien se comprometió a colocarla en la iglesia 
del colegio de la Compañía en un relicario de plata. El 4 de 
septiembre de 1602, el obispo Juan de Fonseca y Guzmán, 
autoriza el traslado definitivo a Guadix. 

La llegada de esta nueva reliquia y los actos que se 
programan presentan un claro paralelismo con los realizados 
en el traslado del Santo Brazo; no obstante, y pese a tratarse 
de un logro exclusivo de los jesuítas, la participación del 
cabildo catedralicio en los actos es muy importante, ya que 
será el propio deán de la catedral y vicario general del 
Obispado, Francisco García Villalobos, quien invitase a la 
feligresía , en nombre del obispo Fonseca y Guzmán, al 
pontifical y a la procesión general para «...recebir una Reli
quia del glorioso mártir S1" torquato primer obispo de guadix 
y patrón de esta ciudad la qual biene a parar a la compañía de 
Jesús que es la advocación del glorioso S'" torquato...»'. 
Desde el Obispado se cursa orden a todos los eclesiásticos en 
general para que acudieran a la celebración. Villalobos pedi
rá a los participantes un buen comportamiento durante la 
procesión, a pesar de permitir la presencia de «...algunas 
dancas o imbenciones que haigan pues todo es servicio de 
nro. sr. y del glorioso Sancto». 

Los restos del santo, desde su llegada, no dejan de favo
recer a los aceítanos, ya que se mostraban a los fieles en 
festividades importantes; el objeto sacral, mandando engar

zar en metales preciosos por el canónigo benefactor Juan 
Ortega, andaba de mano en mano por toda la ciudad abriendo 
a sus enfermos un resquicio de esperanza, aunque tuvo 
fatales consecuencias para su integridad4. La popularidad 
alcanzada por la reliquia y por sus mentores, hizo que el 
Cabildo catedralicio decidiera intervenir en las celebracio

nes litúrgicas, por lo que se 
decidió restringirlas a una pro
cesión anual al colegio, el do
mingo de su octaba, con misa 
y sermón. El obispo Orozco y 
Covarrubias, se comprometió 
a entregar todos los años 200 
reales de su peculio para la 
procesión 5. 

El problema se suscitará 
posteriormente cuando llegue 
a Guadix fray Antonio de Cár
denas, prior del convento de 
Celanova, y ante el Cabildo 
exponga los motivos de su pre
sencia6. Afirma que había ve
nido por orden de sus superio
res con objeto de «provar y 
averiguar si Las Reliquias que 
se an traydo a esta sancta 
Yglesia del Cuerpo del dho 
Glorioso sancto son ni mas ni 
menos las que al presente se 
trujeron al convento de la 
comp" de Jhs. desta ciudad 
seavian traydo por orden y 
comisión de su santidad o de 
su Nuncio apostólico...». El 
responsable del convento ha-

muy graves penas y pryvaciones de 
officios ympuestas por sumos Pontífices como consta de las 
letras apostholicas guardadas en el Archivo del Convento 
contra todos y quales quiera priores que huviesen dado 
alguna de las reliquias que se guardan en el dho convento 
ynhabilitando al mismo para tener otras dignidades 
maiores...». En esas fechas, uno de los priores, -responsable 
de la entrega, que pretendía optar a mayores responsabilida
des dentro de la orden benedictina- estaba suspendido en sus 
funciones, por lo que fray Antonio de Cárdenas fue enviado 
a Guadix para que constatase si todas las diligencias del 
traslado se llevaron acabo bajo orden del Nuncio. El Cabildo 
aportó la documentación obrante en la catedral, tanto de los 
permisos conseguidos en la corte, como de las diligencias 
emprendidas por el propio cabildo para el traslado. Además 
existían los testimonios de las numerosas personas que inter
vinieron en las negociaciones, constando además «...orden y 
carta del S'" Nuncio ap l l c" de su mag l i que esta en Gloria 
Philipe 11 y otras muchas diligencias...». De todo ello se 
extendió copia debidamente ratificada al fraile de Celanova, 
quien además comprobó el buen estado de las reliquias. 

El Cabildo aprovechó la ocasión para preguntarle al prior 
Cárdenas si existían algunos documentos fidedignos que 
verificasen la autenticidad de las reliquias de San Torcuato. 
Respondiendo que San Rosendo, fundador del monasterio al 
hacer testamento en el 812. dejó como regalo más preciado 
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Reliquias de San Torcuato procesionando por Guadix 

«...el Cuerpo del Glorioso mártir y Obpo Discipulo de Xpo. 
S. Torquato, sito en una arca de piedra con cubierta de otra de 
talla de madera dorada y collocado en una capilla de la yglia 
del dho monasterio...». Sí desconocía el motivo y el momen
to en el que San Rosendo lo había traído a su monasterio 
aunque suponía que, como «...St. Rosendo era tan propinquo 
en parentesco a la Casa Real que algún Rey se le daria para 
llevarle a la casa de Zelanoba que el sancto fundva y esto es 
muy verisímil y tradición antiquísima...». También recuerda 
que San Rosendo hace mención en su testamento que en el 
cuerpo de San Torcuato quedaban bastantes granos de trigo y 
semillas depositadas desde hacía más de 300 años; añadien
do que en 1600 se trasladó el cuerpo desde el arca de piedra 
a otra de plata, muy costosa, celebrándose por dicho motivo 
grandes fiestas y solemnidades coincidiendo además con el 
800 aniversario de la muerte de San Rosendo. También 
afirmó el prior que en el arca de piedra se halló con los demás 
restos «...el coracon de S Torquato incorrupto y entero no 
fresco pero como carne azecinada que es gran maravilla 
haverse conservado mili y quinientos y ochenta años sin 
haverse vuelto en polvo y cenica siendo el coracon lo prim° 
que se corrompe y deshaze». Parece ser que todas estas 
manifestaciones satisfacieron totalmente a los miembros del 
Cabildo catedralicio, pero también se percataron que, a partir 
de este momento, sería muy difícil la recuperación total del 
cuerpo del Santo Varón. 

La verdad es que los orensanos en general y los vecinos 
de Celanova en particular habían reaccionado tarde, por este 
motivo adoptarán una actitud totalmente defensiva en el 
tema de las reliquias, hasta el punto que las relaciones 
Guadix-Celanova -salvo momentos muy puntuales- se en
frían de forma definitiva, permaneciendo en este estado 
hasta la actualidad. Quizá por eso, las tentativas posteriores 
para trasladar los restos de San Torcuato hasta Guadix se han 
sellado todas con un sonoro fracaso, en especial la encabeza
da en su día por el alcalde de Guadix, Ramón de Asenjo y el 
obispo accitano Antonio Rafael Domínguez y Valdecañas en 
el 1857. Pese a contar con el beneplácito de Isabel II para 
trasladar el cuerpo del Santo Varón, la contestación del 
obispo de Orense no deja lugar a dudas: « ...no puedo acceder 
en manera alguna a que el sagrado cuerpo del glorioso san 
Torcuato se extraiga para ningún punto de la magnifica 
Yglesia donde se halla de algunos siglos a esta parte...estya 
villa tiene sobre quinientos vecinos y bastante clero, es 
cabeza de partido y de arciprestazgo, y su piadoso Ayunta
miento coopera siempre, en cuanto puede, a que se conserve 
sin menoscabo alguno el culto y esplendor de su suntuosísimo 
templo...en este Obispado es tan antigua y se halla tan 
arraigada la devoción de los pueblos al Glorioso san Torcuato 
por estar aquí sus reliquias que hay varias iglesias parroquiales 
dedicadas al Santo, siendo de ellas su titular y Patrono 7». 

A nivel popular las noticias sobre la petición de traslado 
habían movilizado a los vecinos de Celanova, quienes se 
resistían a entregar los restos de San Torcuato. En Guadix, la 
noticia reaviva la polémica en sentidos diversos; el Ayunta
miento, por medio de su alcalde, es partidario de potenciar el 
santuario de Face Retama como lugar de peregrinación 8; 
mientras que el Cabildo catedralicio, que no se dará por 
vencido, seguirá intentándolo infructuosamente, pero esta ya 
es otra historia. 

1 QUESADA MARTÍNEZ, M.: "Los Jesuítas en Guadix 
y su comarca. De las primeras misiones a la fundación del 
colegio". Actas del Primer Coloquio de Historia. Guadix, 
1989, p.162. 

2 Archivo Histórico de Protocolos Notariales de Guadix 
(A.H.P.N.G.): Protocolo de Ambrosio de Torres y Velasco. 
Testimonio en razón de la Reliquia de el Glorioso Señor Sn. 
Torquato que la Junta de Temporalidades asigno a el sagrario 
de la Sta. Yglesia Cathedral, Guadix 23 de mayo de 1780. 

3 A.H.D.G.: C-947. Documentos varios 1500-1837. Man
dato del doctor don Francisco G a Villalobos deán de la 
catedral de Guadix, provisor y vicario general en los espiri
tual y temporal en ella. Guadix, 10 de mayo de 1603. 

4 Según consta en el expediente se perpetró «un piadoso 
hurto que hicieron de un diente que le arrancaron a la quixada, 
y dizen, esta binculado en una de las primeras Casas de 
Guadix». 

5 A.H.P.N.G. Protocolo de Gregorio de Siles. Escritura 
pública formalizada en Guadix, el 6 de abril de 1609. 

6 A.H.D.G.: L.A.C. n°6, 1600-1604. Cabildo del viernes 
22 de agosto de 1603, fol.209-211. 

7 A.H.D.G. Documentos singulares. Comunicación del 
obispo de Orense al gobernador Eclesiástico de Guadix. 
Orense, 11 de febrero de 1857. 

8 Ibídem. Oficio de don Ramón de Asenjo al Deán y 
Cabildo. Guadix, 30 de marzo de 1857. 
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La Peza 

Viviendas 

La Junta de Andalucía entregó en la 
localidad de La Peza las llaves de 23 
viviendas de promoción pública que se 
han adjudicado a familias con escasos 
recursos económicos en régimen de al
quiler (4400 a 6200 ptas. al mes). 

Se trata de unas viviendas de entre 
dos y cuatro dormitorios con una su
perficie útil entre 57 y 80 metros cua
drados y con un valor que oscila entre 
3,5 y 5 millones de ptas. 

El estado del monte 

El portavoz de Izquierda Unida en 
el Ayuntamiento de esta localidad, Elias 
Huertas, denuncia a Ideal el estado de 
abandono en el que se encuentra el 
monte de La Peza, de unas ocho mil 
hectáreas, transcurridos ya ocho años 
desde que en 1991 un devastador in
cendio asolase la zona. Según Elias, la 
situación actual de los cortafuegos y de 
las pistas forestales, junto a los nume
rosos residuos y el gran número de 

matojos, hacen temer a los vecinos un 
nuevo incendio. Asimismo, reclama a 
las administraciones que cumplan los 
compromisos adquiridos en el momen
to del siniestro "ya que hasta el mo
mento no se ha hecho nada", con los 
perjuicios económicos que supone para 
el municipio. Las autoridades pertinen
tes prometieron que la zona afectada se 
repoblaría de la forma más convenien
te, cosa que no se ha hecho hasta el 
momento, además de los compromisos 
económicos adquiridos con La Peza por 
parte de las administraciones públicas. 
"Entonces la Junta prometió al pueblo 
que recibiría siete millones y medio de 
pesetas anuales como compensación por 
las daños y las pérdidas sufridas, pero 
en todo este tiempo tan sólo se han 
recibido un total de cuatro millones y 
medio". 

Enterramiento de ríos 

En un comunicado remitido al pe
riódico Ideal, el colectivo Ríos Vivos 
denuncia, a través de su portavoz, Ja
vier Egea, el proyecto de encauzamien-
to y enterramiento del arroyo Espique y 
del río Morollón a su paso por esta 
localidad, que pretende desarrollar la 
Dirección General de Obras Hidráuli
cas. Este colectivo muestra su sorpresa 
de que "las autoridades municipales tra
ten de acabar con parte del patrimonio 
natural en aras de una mejora que esta

ría por ver", según se refiere en el escri
to. También se duda de la rentabilidad 
que en algunas ocasiones tiene para los 
pueblos pequeños inversiones millona-
rias que no aportan ni empleo local y 
suponen impor tan tes perjuicios 
ecológicos. 

"Los millones del proyecto pasan 
por el pueblo como si no existiera u 
sólo quedará al final una calle de hor
migón y sin salida, habrá desaparecido 
para siempre parte de la riqueza natural 
y se mantendrá el problema de la cir
cunvalación que une las carreteras de 
Granada y Cortes, uno de los motivos 
esgrimidos para llevar adelante esta 
obra". El colectivo pide al Ayuntamien
to que intente cambiar el tipo de pro
yecto "para que, sin dejar de conseguir 
una seguridad para las personas y ha
ciendas, no sea necesario encementar 
los ríos". 

Fiestas 

Del 8 al 12 de octubre se celebraron 
las fiestas de esta localidad con diver
sas actividades lúdicas y comerciales 
como la tradicional Feria de Ganado, el 
Primer Festival de Música Joven con 
las actuaciones de Armagedón, Circo 
Violento y Caja Negra, sin faltar las 
actividades deportivas, la elección de 
reina de las fiestas, las novilladas y sus 
correspondientes encierros, sin faltarla 
inexcusable verbena. 

Y FERRETERÍA 
Y 

ARMERIA 

RAMON SIERRA HERNANDEZ 

ARMAS Y MUNICIONE 
NACIONALES 
EXTRANJERA 
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Aladre 

Empresa de autobuses 

El último de los trámites necesa
rios para que puedan dar comienzo las 
obras, un plano de situación 
del terreno, se confía podrá ft̂ ?P& 
obtenerse de la Junta de An-
dalucía en el transcurso de la 
primera quincena de septiem- ggg 
bre. 

A ello se une la decisión 
del Ayuntamiento de conver
tir los terrenos destinados a 
esta empresa en zona de inte
rés social, lo que puede agili
zar los trámites administrati
vos. 

La Junta de Andalucía será 
la encargada de decidir el lu
gar exacto de los 220.000 me
tros cuadrados que aporta el 
Ayuntamiento para que pue
dan ubicarse las instalaciones de la em
presa, que abarcarán una superficie 
aproximada de 88.000 metros cuadra
dos. En el resto de terreno se instalarán 
empresas auxiliares, zonas ajardinadas 
y la correspondiente distancia de sepa
ración con la autovía. 

Durante estos días se procede a la 
selección del personal de la futura em
presa. Mediante cuestionarios y exá
menes, en una primera fase se han se
leccionado 35 trabajadores, a los que 
seguirán otros 50, y así hasta 113 traba-
jadores en total. 

Todos los seleccionados serán pre
parados en la fábrica que la empresa 
catalana posee en Manresa durante un 
periodo mínimo de seis meses. 

Según el alcalde de Aldeire, se pre
tende "que la OVI sea el germen de un 
polígono industrial" mediante la insta
lación de otras empresas, para lo cual el 
Ayuntamiento ha adquirido 450.000 
metros cuadrados de terrenos. A este 
respecto, existen ya dos iniciativas. La 
primera de ellas se está estudiando ya, 
junto al Instituto de Fomento Andaluz 
(IFA), y consiste en la creación de una 
empresa de aglomerado de madera, ante 

la abundancia de materia prima con 
que cuenta la comarca y la posibilidad 
de convertirse también en empresa auxi
liar de OVI. 

Al mismo tiempo, se ha propuesto 
la creación de una mancomunidad que 

agrupe a los diez municipios de El 
Marquesado, que podría facilitar el im
pulso de nuevos y mayores proyectos 
para la revitalización de la comarca. 

Planta eólica 

La empresa Elecdey se encuentra 
gestionando la instalación de una plan
ta eólica de grandes dimensiones en los 
llanos de Aldeire. La central, que con
taría con una inversión de 7000 millo
nes de pesetas y una potencia de 50 
megawatios, la máxima permitida en 
España, podría estar operativa para la 
primavera del 2001. 

El director de Elecdey, Ignacio 
Lapuente, declara al periódico Ideal que 
las mediciones realizadas han sido sa
tisfactorias y la zona tiene la suficiente 
potencia, por lo que se encuentran "tra
mitando la autorización previa de la 
Consejería de Industria para que sea 
incluida en el régimen especial". Mien
tras tanto, Elecdey está negociando con 
los propietarios de los terrenos acuer
dos de explotación por un periodo de 
30 años, para poder instalar en ellos 75 
molinos o aerogeneradores previstos por 

la empresa. "Este sistema permitirá que 
los propietarios puedan seguir utilizan
do la tierra como lo hacen actualmen
te", señala Lapuente. 

La planta eólica generaría unos 115 
millones de kilowatios por hora al año, 

energía que podría alimentar la 
potencia que requiere una ciu
dad de 50 .000 habi tan tes 
aproximadamente. Asimismo, 
el rendimiento de cada uno de 

- . •. \ los molinos podría alcanzar las 
900.000 pesetas al año, siem
pre que se superen las 2500 
horas de trabajo. Los propieta
rios de los terrenos obtendrían 
el 3,2% de la facturación total 
de la planta durante los prime
ros 12 años, y el 4,5% a partir 
de esos 12 primeros años. 

La empresa Elecdey inició 
su actividad con la instalación 
de centrales hidroeléctricas, de 
las que actualmente es propie

taria de 7 en toda España. Respecto a la 
energía eólica, posee una en la locali
dad murciana de Cieza y se está trami
tando una segunda en La Unión. 

Purullena 

Celebró sus fiestas patronales en 
honor del Santo Cristo de los Milagros. 
Entre las actividades desarrolladas des
tacan un homenaje a Gloria Fuertes, la 
II Feria del Juego de Purullena y el 
Torneo de Tiro con arco de Purullena, 
además de diversas actividades depor
tivas, la tradicional verbena, teatro de 
calle por la compañía Madame 
Vadeguai, y el típico guisao de la 
vaquilla. Cerró las fiestas la procesión 
en honor al Patrón. 

Cogollos de Guadix 

Organizadas por la Mancomunidad 
de Municipios del Marquesado, la Di
putación Provincial y Líder Comarca 
de Guadix, durante los días 22 y 23 de 
octubre, se celebraron las Primeras Jor
nadas de Historia y Patrimonio Comar
ca del Marquesado. 

C e n t r o A u t o r i z a d o d e f o r m a c i ó n e n M i c r o i n f o r m á t i c a 
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El viernes, día 22 tuvo lugar a las 10 
horas la presentación de las Jornadas, 
interviniendo Carlos Asenjo Sedaño con 
una ponencia "En torno al Cénete"; 
Cristóbal González Román disertó so
bre "poblamiento romano en la comar
ca de Guadix-Marquesado"; Manuel 
Espinar Moreno trató el tema de "el 
agua en Guadix y en el Cénete, en épo
ca medieval", para, tras la comida, Ri
cardo Ruiz Pérez hablar sobre "moriscos 
y repobladores cristianos en Guadix y 
Cénete". La jornada del sábado, día 23, 
dio comienzo con la ponencia de Ma
nuel González de Molina titulada 
"Aprovechamiento de montes en la co
marca de Guadix"; a continuación, in
tervino Manuel González de Molina 
que habló sobre "Labradores, pastores 
y mineros en el Marquesado" ; 
Demeterio Ramos Brisset hizo un repa
so a las "Fiestas y tradiciones en el 
Marquesado. Cofradías de las ánimas"; 
y Rafael Gil Bracero cerró las Jornadas 
con "la crisis de los años 30 en el 
Marquesado del Cénete". Entre ponen
cia y ponencia también se produjeron 
interesantes comunicaciones. La tarde 
del sábado se dedicó a visitar la comar
ca y el Castillo de La Calahorra. 

Gor 

Se celebraron en esta localidad las I 
Jornadas de Mujeres Emprendedoras 
organizadas por la Asociación de Mu
jeres Villa de Gor y el Ayuntamiento, 
con el apoyo de Líder, que ha reunido a 

más de sesenta mujeres de edades di
versas, iniciativa que ha tenido una bue
na acogida entre las mujeres de Gor y 
pueblos cercanos. 

El propósito de las jornadas es ofre
cer orientación a mujeres del medio 
rural para la creación de empresas a 
través de ponencias y talleres. En el 
transcurso de las mismas se ha puesto 
de manifiesto el cambio en la forma de 
gestión de las empresas llevadas por 
mujeres,menos autoritaria y más efec
tiva, a su juicio. 

Gorafe 

En el transcurso de las excavaciones 
que se llevan a cabo en las inmediacio
nes de esta localidad con el objeto de 
crear un gran parque temático integral 
sobre el megalitismo, se ha encontrado 
en el interior de una sepultura una este
la funeraria de excepcional valor ar
queológico. 

Mide aproximadamente un metro 
de largo por unos sesenta centímetros 
de ancho. Se trata de la talla de una 
figura antropomórfica que sujeta con la 
mano derecha una especie de bastón. 
Otros hallazgos son algunas vasijas fu
nerarias completas dentro de los 
enterramientos—, y en los vaciaderos 
aparecen algunas puntas de flecha de 
diverso tipo y cuentas de collar. 

Los 198 dólmenes que constituirán 
el parque megalítico de Gorafe consti
tuyen la mayor concentración de 
túmulos funerarios del neolítico de Es

paña. Se plantean tres grandes itinera
rios y rutas de acceso para visitar los 
dólmenes, unidos por senderos. Una 
serie de paneles informativos explica
rán los ambientes naturales, orográficos, 
poblacionales, etc. que dieron lugar a 
aquella cultura que construía dólmenes 
para los enterramientos. También se 
contempla la edición de libros, folletos, 
CD-ROM, etc. por último se pretende 
crear un centro de recepción de visitan
tes. En la puesta en marcha del proyec
to colaboran el Plan Líder Guadix y el 
Ayuntamiento de Gorafe. 

Valle del Zalabí 

El actual alcalde del Valle del 
Zalabí, Francisco Saavedra Fernández 
(PP), y su antecesor en el cargo, Juan 
Fernández (PSOE), han sido condena
dos por la Audiencia Provincial a diez 
meses de presidio y 50.000 pesetas de 
multa por la firma de más de 10.000 
peonadas falsas entre los años 1986 y 
1988. Además, la sentencia anima al 
INEM a emprender las acciones preci
sas para recuperar los subsidios "inde
bidamente percibidos". 

El objetivo de esta práctica no era 
otro que el de favorecer que los brace
ros de la localidad pudieran "acreditar" 
haber trabajado las 60 peonadas nece
sarias para cobrar el subsidio agrario. 

Huéneja 

Del 30 de septiembre al 5 de octu
bre se celebraron las fiestas en honor al 
beato Francisco Serrano, hijo del muni
cipio, en las que se combinan las cele
braciones religiosas con las festivas y 
lúdicas. Digno de reseñar es el ciclo de 
películas que permitió a todos disfrutar 
de cintas como La máscara del zorro, 
Algo pasa con Mary y Anastasia, ade
más de las competiciones deportivas, 
los pasacalles, las actividades infanti
les, una fiesta homenaje a las personas 
de la tercera edad y las tradicionales 
verbena y procesión con la imagen del 
Beato hasta la ermita. 

Museo de Alfarer ía 
Cueva 
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Albuñán 

Celebró esta localidad sus fiestas en 
honor a San Francisco de Asís y la 
Virgen del Rosario. Durante cuatro días 
se alternaron los tradicionales espectá
culos taurinos con los actos religiosos y 
las actividades lúdicas. Entre las activi
dades deportivas cabe destacar una ex
hibición de tiro con arco por parte de la 
federación andaluza de este deporte y 
el tiro al plato. 

Cortes y Graena 

Se inauguró la Casa de Oficios San 
Lorenzo que viene funcionando desde 
el verano con el objetivo de formar a 20 
jóvenes de entre 16 a 25 años en las 
modalidades de ayuda a domicilio y 
enfermería geriátrica. Al acto de inau
guración asistieron, entre otras autori
dades, el secretario general de la Sub-
delegación, José Fernández Prado y la 
directora provincial del Inem, María 
Angustias Linares. 

Jerez del Marquesado 

Nueva edición de la 
Feria de Ganado del Marquesado 

Del 23 al 25 de octubre se realizó en 
Jerez del Marquesado una de las ferias 
de ganado más antiguas de España. 

Tanto el ayuntamiento como la aso
ciación de Defensa Sanitaria del 
Marquesado han decidido retomar de 
nuevo la edición de esta feria de gana
do que ya no tiene sentido tal y como 
antes se concebían y que estaba a punto 
de desaparecer. 

Así, los objetivos que se han plan
teado para esta edición es crear un am
biente de competencia que sirva de es
tímulo en la mejora del sector ganade
ro, promoviendo la dedicación de los 
ganaderos para la crianza de ganado 
selecto, conseguir orientar la adquisi
ción de reproductores selectos como 
base para la mejora de las explotacio
nes y cría de estas razas, al tiempo que 
se puede poner de manifiesto tanto la 

riqueza ganadera de la zona como el 
potencial product ivo de la razas 
autóctonas, que también las hay, tipo 
oveja marquesina, y otras. 

De los actos organizados destacan 
además de la propia feria en sí, un con
curso gastronómico convocado por las 
distintas asociaciones de mujeres del 
marquesado, un concurso de subida al 
palo engrasado, una salida con caballos 
hasta el refugio del Postero Alto, así 
como sendas conferencias sobre ayu
das a la agricultura y ganadería y pato
logía del ganado bovino y caprino. 

Los premios a todos los participan
tes en las distintas especies se entrega
rán en forma de arreos para el ganado. 

Hotel de tres estrellas 

Se iniciaron las obras de lo que será 
un hotel rural de tres estrellas, primero 
que se construirá en la localidad, y que 
contará con una inversión aproximada 
de 160 millones de pesetas, de los cua
les 20 son subvencionados por Líder 
Comarca de Guadix. La iniciativa pro

cede de la empresa de la lo
calidad Complejo Turístico 
Los Morales S.L. 

Las obras del hotel se rea
lizarán en dos fases, con la 
intención de poder abrir sus 
puertas una vez finalizada la 
primera. Así, está previsto 
que para mayo o junio del 
próximo año puedan estar 
funcionando ya siete habita
ciones y los servicios de res
taurante y cafetería. 

Alquife 

Los jueces de Granada 
han mostrado su indignación 
por las amenazas recibidas 
por el juez de lo Social que 
tramita las subastas de los 
bienes de la antigua Compa
ñía Andaluza de Minas de 
Alquife, al que conminan, a 
través de una carta anónima, 
a que adopte rápidas deci

siones a favor de un grupo de antiguos 
trabajadores. 

El juez decano Emilio Calatayud, 
que ignora de qué sector de trabajado
res procede la carta, muestra su "repul
sa" por las advertencias dirigidas a su 
compañero, y asegura que los jueces, 
pese a "soportar este tipo de presiones" 
no variarán sus criterios profesionales. 

Dólar 

Ante el previsible riesgo de inunda
ciones, la corporación remite a la Dele
gación Provincial de Obras Públicas 
una propuesta de la alcaldía de dar ma
yor pendiente a las cunetas del nudo de 
conexión de la autovía A-92 con el 
núcleo de Dólar, "desde el puente hasta 
la evacuación general, levantar los tu
bos de pasos existentes y colocar nue
vos tubos de mayor diámetro, así como 
evacuar las aguas de la glorieta me
diante un nuevo paso de dimensiones 
superiores, que conecte directamente 
con la zanja de evacuación general, per
mitiéndose una mayor sección de tubo". 
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Aldeire, una apuesta de futuro con nubarrones en el presente 

Jorge Fernández 

La tan deseada factoría de autobu
ses, las protestas vecinales con mani
festaciones incluidas, las perspectivas 
de futuro de un alcalde nuevo en el 
cargo, entre otras cosas, hacían necesa
ria la dedicación de estas líneas al pue
blo de Aldeire. 

Antonio Valverde Lozano amable
mente nos abrió la puerta de su despa
cho para recibirnos y contestar a las 
preguntas que le hicimos. 

Como no podía ser menos, recaba
mos también la información de la opo
sición, tanto de la "parlamentaria" que 
no se aportó como de la 
"extraparlamentaria", es decir, de la 
persona que encabeza el movimiento 
de oposición Manuel Lozano, que sin 
tener representación oficial en el Ayun
tamiento, ha creído conveniente enca
bezar las protestas por lo que considera 
un incumplimiento de promesa electo
ral por parte del alcalde andalucista. 

Antonio Valverde Lozano, natural 
de Aldeire, de 59 años de edad, de 
profesión funcionario de Correos en 
Granada, actualmente en baja laboral 
con petición de jubilación, su curricu
lum dice que ha trabajado en la repo
blación forestal en los años 53-54, que 
trabajó en la mina durante 5 años, opo
sitando después a un puesto de trabajo 
en Correos, donde ha sido desde carte
ro a jefe de equipo de plantilla a nivel 
de Andalucía, en fin como él dice, "Co
rreos es mi casa". 

—Sr. Alcalde, desde la comarca es
tamos escuchando constantemente ha
blar de una factoría de ensamblaje de 
autobuses que se debe de montar en un 
futuro dentro del termino municipal de 
Aldeire. ¿Le importaría explicaranues-
tros lectores cuál es la realidad, al día 
de la fecha? 

—Efectivamente, estamos tramitan
do la documentación necesaria para el 
montaje de una factoría que por ahora 
se va a denominar O.V.I. Andalucía y 

que en principio tiene previsto dar 113 
puestos de trabajo. Ya han sido envia
dos 35 aspirantes a Manresa (Barcelo
na) sede de la empresa para que se 
vayan preparando. 

La ubicación, será a la izquierda del 
campo de Aldeire, en dirección Gua-
dix, justo en la confluencia de la carre
tera de Alcudia, con la autovía, frente a 

Antonio Lozano, alcalde de Aldeire 

la zona denominada cortijo Buenos Ai
res. 

—Sr. Valverde, como alcalde re
cién llegado al cargo, ¿ cómo ha encon
trado el Ayuntamiento y qué perspecti
vas de futuro tiene? 

—No quiero opinar de cómo lo en
contré; si le aseguro que hoy está en 
mejor situación que a mi llegada, y hay 
varios proyectos en marcha. Por poner 
algunos ejemplos: hemos conseguido 
un plan para hacer un campo de fútbol, 
una nave almacén para el Ayuntamien
to, una nave de servicios múltiples para 
el grupo escolar donde en la parte alta 

se ubique un almacén, y en la baja se 
instale un gimnasio y lugar de recreo 
para los días de lluvia, así como una 
sala de ordenadores, a su vez será utili
zado por la banda de música que tengo 
un gran interés en potenciar. Me gusta
ría erradicar un problema que está afec
tando a nuestros niños, al parecer y 
según se desprende de conversaciones 
con profesores y padres, los niños lle
gan a Guadix en baja forma educativa, 
no sabemos si por culpa de padres, de 
los profesores, o..., pero sea lo que sea 
hay que empezar a trabajar. 

—Después de lo que se ha leído y 
visto en distintos medios de comunica
ción, es obligado preguntarle qué ha 
pasado con la oposición, protestas, 
panfletos, apariciones en prensa y tele
visión local, alguna manifestación... 

—En primer lugar decirle que mo-
ralmente me he sentido obligado a op
tar por la alcaldía de mi pueblo, prime
ro porque creo que existen recursos y 
posibilidades que están desaprovecha
das, por desidia o por lo que sea. Quie
ro decirle que no acabo de entender lo 
ocurrido, todo esto es el resultado de un 
malentendido. Como se sabe, la perso
na que está tras el asunto no tiene repre
sentación "parlamentaria" en el ayun
tamiento, lo que no quiere decir que no 
tenga derecho a hacer lo que hace. Es 
curioso porque, además, resulta que bajo 
mi punto de vista y me consta que para 
casi todo el pueblo, resulta ser una 
excelentísima persona, con una gran 
capacidad de trabajo y siempre dispues
to a luchar por el pueblo, lo que se 
denomina un persona muy "maja", que 
incluso se ofreció para ayudarme a or
ganizar las fiestas del pueblo y así lo 
hizo, se encargó de casi todo, cosa que 
me vino muy bien. Hasta ahí todo fue 
bien y justo al acabar las fiestas empe
zó todo el follón, pero a mí todavía no 
ha venido nadie para dialogar, es posi
ble que simplemente con ese diálogo se 
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hubiera podido aclarar todo. En reali
dad, el problema venía de un pleno 
anterior, donde por motivos de ruina 
económica del Ayuntamiento, tuvimos 
que retocar algunas ordenanzas fisca
les y es posible que hablando me hubie
ran hecho ver lo contrario o yo les 
hubiera demostrado la imperiosa nece
sidad de hacerlo así. Los números can
tan y yo prometí relanzar a mi pueblo, 
para ello es necesario una capacidad 
económica que aquí no tenemos, y eso 

Calle deAldeire 

ha de salir de los ciudadanos. Los im
puestos eran de los más bajos de la 
zona y se ha intentado adecuarlos a las 
necesidades, el 0 '5% en permisos de 
obras, hace que sólo los trámites hagan 
perder dinero a la corporación; subir 
del 0'4 al 0'8 la contribución urbana 
teniendo en cuenta que el valor catastral 
es del año 90 y no se ha actualizado, no 
es ninguna barbaridad, teniendo en 
cuenta que hay un gran número de vi
viendas sin dar de alta. De todas formas 
y atendiendo a algunas reclamaciones 
ya se ha optado por dejarlo en el 0'6, 
subir la ocupación de vía pública de 25 
a 50 Ptas. diarias no es tan descabella
do, subir dos décimas la contribución 

agraria... en fin. 
Con respecto al dinero que propuse 

para los concejales con cartera o para el 
propio Alcalde, se propuso por grupos 
políticos, 200.000 Ptas. anuales y con 
respecto a las 500 ó 600 mil ptas. que 
pedí anuales para mi, con dedicación 
casi exclusiva y teniendo en cuenta que 
en ese dinero quería incluir todos los 
gastos de la alcaldía, tampoco es nada 
del otro mundo. Pero en fin, si se ve una 
burrada, pasaré factura de gastos y será 

suficiente, este tema no se ha 
aprobado y se puede modifi
car. 

Se me ha criticado el inten
to de controlar el tráfico en el 
centro del pueblo. ¿Es que no 
es comprensible? En este tiem
po no hay problemas, pero en 
pleno verano, con el turismo 
que tenemos, que agradecemos 
y que esperamos agrandar, a 
veces es imposible circular por 
el pueblo. ¿Tan mala idea es 
habilitar la calle Sevilla en una 
sola dirección y la calle Real 
en otra? 

Espero que se me compren
da y se me ayude, porque quie
ro potenciar la zona de recreo 
adecentando los parajes, ha
ciendo un coto de pesca, po
niendo un guarda para que ca
nalice y ayude a los visitantes. 

Por cierto, valga como pri
micia que tenemos aprobado con toda 
la documentación y a falta del proyecto 
de ejecución de obras, un carril directo 
desde la Carretera de La Ragua al pue
blo. 

De todas formas, quiero decirle a la 
oposición que por mi parte no estoy en 
contra de nadie y lo que es más impor
tante me gustaría no tener a nadie en 
contra, estoy totalmente abierto al diá
logo, dispuesto a apoyar aquellas mo
ciones que favorezcan al pueblo ven
gan del grupo que vengan. En definiti
va, quiero que se vaya el mal humor, 
quiero pedir perdón si a alguien he ofen
dido, pero también dejar claro que tan
to el Partido Andalucista como yo sa

bemos y queremos trabajar, y que si 
alguien quiere poner mala fe en sus 
actos no pienso agacharme ni desmo
ralizarme. 

Oposición "extraparlamentaria" 

Y esta es la opinión de Manuel Lo
zano Carmona, en declaraciones a Wadi-
as: 

"El alcalde y concejales del Partido 
Andalucista ahogan a impuestos a los 
vecinos de Aldeire, para repartírselo en 
gratificaciones personales: 

Subidas del 100% en la contribu
ción urbana, del 500% en los permisos 
de obras y del 100% en aguas, basuras, 
cementerio, etc. 

Las asignaciones personales que se 
han repartido el alcalde y concejales 
del PA son las siguientes: 600.000 ptas. 
para el alcalde y 200.000 para cada 
concejal del PA. 

Subidas que aunque al lector pue
dan parecerle que no son muy impor
tantes tienen en cambio muchísima im
portancia, ya que se van a sufragar, 
sangrando a personas con salarios muy 
bajos y jubilados que muchos de ellos 
no llegan a 60.000 ptas. al mes. 

Uno de ellos me comentaba que 
actualmente pagaba 21.000 y que si se 
lleva a cabo la subida de la contribu
ción urbana pasaría a pagar 42.000 ptas. 

Hemos recogido firmas por el pue
blo de Aldeire para oponernos a la polí
tica de impuestos de esta corporación y 
la respuesta ha sido mayoritaria, más 
del 80% ha firmado. 

Dichas firmas se entregaron en el 
último pleno y al día de hoy todavía no 
sabemos si hará caso a su pueblo y 
dejará de gobernar de una forma 
caciquil. 

En cuanto al tráfico, ha llenado el 
pueblo de señales que de vez en cuando 
cambia, ya que al parecer las decisio
nes las consulta consigo mismo, y de 
ahí la cantidad de equivocaciones que 
comete. Por eso los vecinos de Aldeire 
le pedimos que rectifique, que dialogue 
y que gobierne de cara al pueblo y no de 
espaldas a él". 
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Campeonato de España 
de Tiro con Arco en 

bosque 
Las calles de Purullena se han visto 

transitadas estos días por gentes veni
das de todos los rincones de la geogra
fía española, portando un arco en sus 
manos y flechas en la espalda, dispues
tas a hacerse con una de las medallas de 
oro del XI Campeonato de España de 
Recorrido de Bosque perteneciente a la 
Real Federación Española de Tiro con 
Arco (RFETA). 

El evento se celebró los días 18 y 
19 de septiembre en las instalaciones 
que el Ayuntamiento tiene cedidas al 
Club de Arqueros de Purullena. 

La prueba ha batido varios récords. 
Récord de participación: de las 125 ins
cripciones recibidas sólo se admitieron 
89, siendo esta cifra superior a las 70 de 
ediciones anteriores. 

Récord de medallas: con un total de 
cinco de oro, cuatro para hombres y 
una para féminas. 

Los participantes, para desarrollar 
la prueba, deben cubrir dos vueltas a 
cada uno de los dos circuitos; y cada 
circuito consta de entre dos kilómetros 
y medio a tres. 

La difícil prueba consiste en que los 
participantes son distribuidos en patru
llas de un mínimo de tres y un máximo 
de cinco. Confeccionadas las patrullas, 
los participantes recorren el circuito se
ñalizado que les ha correspondido por 
sorteo, y compuesto por veintiún pues
tos de tiro. En cada puesto el partici
pante al que le corresponde dispara sus 
flechas. En primer lugar se encuentra 
una piqueta de color amarillo desde la 
que debe localizar otra de color azul 
desde la que debe tirar y a la que debe 
desplazarse rápidamente una vez soli
citado el conteo del tiempo. Desde la 
piqueta azul debe localizar la diana dado 
que hasta que no llega a la piqueta 
desconoce su ubicación. Realizar el pri
mer tiro, buscar una tercera piqueta de 

color rojo y realizar desde ella el se
gundo tiro. En ningún momento el par
ticipante conoce la distancia a la que se 
encuentra la diana y los tiros que debe 
realizar han sido estudiados, uno a uno, 
para dotarlos de la mayor dificultad 
técnica posible, todo ello unido a que 
dispone de tan sólo cuarenta segundos 
para realizar los dos tiros, obliga al 
arquero a realizar un esfuerzo tanto téc
nico como físico, recordemos que se 

En la suerte de la competición 

trata de una prueba que transcurre por 
cañadas y cerros. 

Las dianas representan figuras de 
animales de distintos tamaños, suman 
un total de ochenta y cuatro, colocadas 
a diferentes distancias no coincidiendo 
unas con otras. 

La competición sirvió además para 
que los campeones de ediciones ante
riores no pudieran revalidar su título 
ante el empuje de otros compañeros, lo 
que obligó a que más de una modalidad 
se disputara en las dos últimas dianas, 
elevando la tensión. 

La presencia de Guardia Civil y 
Voluntariosde Protección Civil de Gua-
dix. Las Gabias y Benalúa de Guadix, 
aumentaron la seguridad necesaria para 
el desarrollo de la prueba. 

El campeonato finalizó con la pro
clamación de Campeones de España y 
entrega de medallas y trofeos en una 
comida de clausura que contó con la 
presencia, entre otras autoridades, del 
delegado provincial de Turismo y De
porte y del diputado provincial de de
portes, el alcalde de Purullena y el se
cretario general de la Real Federación 
Española de Tiro con Arco. 

Se otorgaron medallas de oro a: Ja
vier Barroso Sánchez, de la Federación 
Castellano-Leonesa, Campeón de Es
paña en Arco Libre Masculino; Nuria 
Tarrió Mosquera, de la Federación Ca
talana, Campeona de España en Arco 
Libre Femenino; Jordi Durall Rivas de 
la Federación Catalana, Campeón de 
España en Arco Clásico Masculino; José 
Luis Iriarte de la Federación Navarra, 
Campeón de España en Arco Recurvado 
Masculino; Julio Amat Bertrán de la 
Federación Catalana, Campeón de Es
paña en Arco Recto Masculino. 

Los mejores de los clubes granadi
nos en la competición fueron: 

Francisca Sáez Troya, tercera en 
arco recurvado categoría femenina, del 
club Arqueros de la Alhambra; Nicolás 
Carmona Magdaleno, con un quinto 
puesto en arco recto masculino del club 
Arqueros de la Alhambra; Calixto Cruz 
Hernández, del club Arqueros de 
Purullena, con un quinto puesto en arco 
mecánico; José Salazar Izquierdo, del 
club Arqueros de Purullena, sexto en 
arco recurvado; José María Rodríguez, 
del club Arqueros de Purullena, sépti
mo en arco libre; José Antonio Martínez 
Sierra del club Arqueros de Purullena, 
en el puesto dieciséis. Por equipos el 
tercer clasificado fue el de Andalucía 
en el que se encontraba un componente 
del Club Arqueros de Purullena. 

Los participantes otorgaron, pues
tos en pie, un fuerte aplauso a la organi
zación, ya que el campeonato ha sido 
comparado con los que se celebran en 
Francia, la más prestigiada en este tipo 
de organizaciones en toda Europa. 
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Agradecimiento 
"Solidaridad Honduras" 

Esta ONG quiere hacer llegar a to
dos los lectores de Wadi-as la siguiente 
nota informativa en lo que pretende ser 
un rinde-cuentas de todas y cada una de 
las actividades y proyectos que se han 
llevado a cabo con ocasión de la cam
paña promovida para favorecer la ayu
da a Honduras tras el huracán Mich 
(nov-98 a abr-99) y muy especialmente 
para agradecer la enorme corriente de 
solidaridad que el pueblo español y us
tedes en particular han puesto en prác
tica haciendo posible y efectivo un apo
yo tan explícito a los hondurenos. 

Tras el desastre provocado por el 
huracán hemos querido redoblar nues
tro compromiso con el pueblo hondu
reno que ha vivido momentos de deso
lación y tal vez de desconcierto. En 
colaboración con personas e institucio
nes hemos intentado desde noviembre 
de 1998 llegar allí donde no llega o es 
tardía la ayuda oficial. Para ello Solida
ridad Honduras ha realizado una cam
paña especial de ayuda y la visita inme
diata del presidente y del vocal de vo
luntarios junto con dos cooperantes que, 
unidos a las personas con las que habi-
tualmente colaboramos, fijaron el plan 
de actuación que hemos llevado a cabo 
con los siguientes contenidos: 

1. Participar con todas las ONGs 
españolas presentes en Honduras en el 
plan de cooperación de la embajada de 
España en aquel país. 

2. Recogida y envío de ayuda ur
gente desde España consistente en me
dicamentos, alimentos, herramientas, 
mantas y equipos logrando enviar por 
sus propios medios 11 contenedores de 

60 m 3 distribuidos en su totalidad a los 
afectados por miembros y voluntarios 
de la ONG en colaboración con otras 
instituciones, por lo que podemos afir
mar que la ayuda ha sido ya recibida 
por los damnificados. 

3. Envío de un cooperante , 
Celedonio Lucas, para organizar la co
ordinación en la distribución de la ayu
da urgente y otro, Antonio Casado 
Aguilar, con el objetivo de promover la 
auto-construcción de viviendas por los 
damnificados, que desgraciadamente 
murió en accidente de tráfico'mientras 
desarrollaba su labor humanitaria. 

4. Envío de equipos médicos inte
grados por Pilar Morales, Ignacio 
Ramírez, Eduardo Jiménez, Juan Car
los Martí, Manuel Matamala, Encarna 
Guillen, etc, desde noviembre hasta 
marzo, para llevar asistencia sanitaria a 
los puntos más aislados y cooperar con 
las autoridades sanitarias. 

5. Evaluación del impacto del hura
cán en los proyectos que estaban en 
marcha y captación de nuevos proyec
tos estructurales, verdadero objetivo de 
la organización. 

Fruto de ello ha sido la elaboración 
de los siguientes proyectos para su es
tudio y realización durante 1999: 

-Construcción de una escuela in
fantil en la colonia Las Brisas, en Tegu
cigalpa. 

-Construcción de alojamientos ru
rales para estudiantes de secundaria de 
comunidades indígenas Chortís en 
Copan. 

-Programa de cooperación con el 
Hospital Escuela de Tegucigalpa con el 
envío de medicamentos y de profesio
nales desde España. 

-Programas de apoyo a la autocons
trucción de viviendas en Pespire, en 
fase de finalización. 

-Mantenimiento de miembros de 
Solidaridad Honduras en el país duran
te todo el año de 1999. 

-Colaboración con organizaciones 
locales para ubicar nuevos proyectos 
de autoconstrucción. 

-Balance Económico 
Nuestra organización ha recibido 

desde que comenzó la campaña del hu
racán hasta abril de 1999 unas 
donaciones económicas por valor de 
35.942.291 ptas. en sus cuentas corrien
tes con las que hasta la fecha se han 
realizado las siguientes inversiones: 

-Envió de los 11 contenedores a 
Tegucigalpa: 4.169.545 

-Transferencia a Honduras para la 
gestión y distribución de la ayuda de 
los contenedores, adquisiciones de ma
teriales deficitarios y el mantenimiento 
de cooperantes: 2.999.456 ptas. 

-Gastos ocasionados por el accidente 
que costó la vida a dos cooperantes y 
un hondureno y dos voluntarias heri
das: 2.516.051 ptas. 

-Ejecución del proyecto de cons
trucción de viviendas e inicio de la 
escuela infantil de Las Brisas: 9.530.032 
ptas. 

-El total de cantidades invertidas 
hasta la fecha asciende a 19.215.085. 
Queda un saldo a invertir de 16.727.206 
para el que permanecen en Honduras 
voluntarios buscando solares para la 
autoconstrucción, destino al que cree
mos que deben destinarse dichos fon
dos una vez pasada la primera etapa de 
emergencia. 

Por todo ello, gracias en nombre del 
pueblo hondureno. 

foco cíe familia 

De izquierda a derecha 

Arriba: López, Requena, 
Expósito, Moraleda, José Ruz, 
Antonio (Toñi), Valero, Heras, 
Sito. 

Abajo: Minuto, Baquilla. 
Balilla, Santiago, Macareno II, 
Paco, Paco García, Lorente 
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